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ГОТОВИТСЯ

А Н ТИ КРИ ЗИ СН А Я

ПРОГРАММА

1 нпрсля Пр«':1МДРНТ 
СХ'СР м. С. Горбачев рас
смотрел ход подготовки 
Кабинетом министров СССР 
антикризисной программы. 
При обсуждении М. С Гор
бачев высказал соображения 
о характере и содержании 
этого документа. Признано 
необходимым завершить ра
боту над проектом програм
мы в недельный срок

Одновременно была за
слушана информаиия Ь'аби- 
нета министров СССР п ра
боте. проводимой и гнязи с 
изменением розничных цен 
на товары народного потреб
ления и услуги

1ТАСС).

В Ташгорсовете
30 марта утром в Таш- 

"чтском городском Совете 
"Народных депутатов состоя
лось совещание руководите- 
•''еи партийных, советских ор
ганов города, районных Со
ветов, райпищеторгов с 
участием вице-президента Уз
бекской ССР Ш. Р. Мирсаи- 
Дова.

На совещании обсужден 
вопрос о недостатках в ор
ганизации нормированной 
продажи продовольственных 
товаров по месту жительст
ва. Участники совещания зас
лушали отчеты председате- 

Ташагропрома, первого 
заместителя председателя 
I ашгорисполкома С. Т, Таш

кулова, начальника Главно
го управлеиня торговли 
Р. Ю. Уразбаева, председа
телей райисполкомов. Сове 
щание подвергло резкой кри
тике организационную рабо 
ту в этом направлении, пре
дупредило о персональной 
ответственности за ее безу
словное и четкое выполне
ние.

Участники совещания под
черкивали, что правительст 
во республики делает все 
возможное для социальной 
защиты населения в нынеш
них трудных условиях раз- 
балансированности народно
го хозяйства страны и о5бъ- 
явленного повышения цен. 
Но многое в справедливом

распределении изыскиваемых 
правительством республики 
продовольственных ресур
сов среди населения зависит 
от районных исполнительных 
комитетов, работников тор
говли, Главному управлению 
торговли, исполнительным 
комитетам районных Сове
тов, руководителям торго
вых предприятий на местах 
предложено безотлагательно 
отладить четкую систему нор
мированной торговли по мес
ту жительства населения, 
при которой каждая семья, 
каждый человек могли бы 
без очередей, без проволо
чек и лишних затрат време
ни выкупить положенную 
норму продовольствия.

В бюро Ташкентского горкома 
Компартии Узбекистана 

и исполкоме Ташгорсовета
ЗО марта вечером состоя

лось совместное заседание 
бюро Ташкентского горкома 
Номпартич Узбекистана 
” исполкома Ташкентского 
городского Совета народных 
депутатов с участием Пре
зидента Узбекской ССР, пер
вого секретаря ЦК Компар
тии Узбекистана И. А. Ка- 
Римова, вице-президента Уз
бекской ССР Ш. Р. Мирса- 
идова, руководителей ряда 
министерств и ведомств рес- 
"Ублики.

На заседании рассмотрен 
вопрос об имеющихся недо- 
^атках  в организации ра- 

по переходу на норми
рованный отпуск товаров 
Первой необходимости. От- 
"^ечеио, что коммунистами- 
РУководителяии Ташгорис- 
олкома. райисполкомов, 
лавного управления тор

говли и райпищеторгов в 
работе по выполнению по
становления Кабинета ми- 
^стров  при Президенте Уз- 
^кской ССР «О дополни- 
ельных мерах по стабили- 

„ ^ " и  продажи основных 
'^Довольствеиных и непро- 
давольственных товаров на
селению Узбекской ССР» 
" ^ ш е н и я  исполкома Таш- 
'^ о в е т а  по данному воп- 

*|^У. направленных на уси- 
‘ение защиты внутреннего 
нмнка. гарантированное 
одспечение населения Таш- 

основными видами 
Родовольственных и непро

довольственных товаров, до
пущены серьезные недо- 
'^т'атки, вызывающие спра
ведливые нарекания и мно- 

/°числениые жалобы со сто
роны ташкентцев.

Исполкомами райсове
тов жилищными органами 
«Райне слабо налажено сос- 
авление сптсков населения 

Месту жительства, зачас- 
оно перепоручено ра

т н и к а м  торговли. В ре- 
;1Ультате списки были сос
тавлены не полностью, не 
“•̂ е жители города знакомы 

адслокацией магазинов, за 
«^орыми они закреплены 

продуктов

по продо- 
магазинамвольственным

^оизведено неравномерно,
о<Зсл̂ » !!1 приходится
^л у ад в аю щ и й  контингент 
болрр ^“ сячи человек и 
Регйг;« крайне затрудняет 

создает обста- 
вольгт»"®Р®°^“ °с'’'”  " 
часам ’ заставляет людей 
Ди птГ простаивать в очере- 
лим^н оформления необхо-

нр л  ® оказался вообще
Работу'’®у„Т'*“ ' ®(р  'Правление торговли 
ло мрп ^Р«збаев) не приня- 
торгов^ реорганизации
Р асп^ ' равномерному

нагрузки
нов не ‘Секциями магази- 
стм’ изысканы возможно-

что дажрснят!?^ ‘̂ ‘̂ т в о в ал о  бы
Ряжения

«ере пере-
'■ уЖ м и  тор-
> четом ^  предприятиями с
Районпв жителей

'ов .за гголучением нор

мированных товаров, не 
приняты исчерпывающие ме
ры по гарантированному 
обеспечению населения то
варами первой необходимос
ти. Допускаются нарушения 
правил торговли, продол
жают иметь место случаи 
припрятывания товаров, гру
бость по отношению к поку
пателям, что еще более на
каляет обстановку. Наи
большие недостатки отме
чаются в Куйбышевском 
(Ш. Т. Нусратов, А. А. Ах- 
меджанов) и Кировс^<ом 
(Р. А. Каланов, А. К. Ка
сымов) районах.

Создавшееся положение во 
многом явилось следствием 
недостаточной организации 
данной работы со стороны 
первого заместителя пред
седателя Ташгорисполкома 
коммуниста С. Т. Ташкулова, 
недостатков ’в руководстве 
этой важной работой со сто
роны начальника Главного 
управления торговли Таш
горисполкома коммуниста 
Р. Ю. Уразбаева. председа
телей райисполкомов, ди
ректоров райпищеторгов, 
ослабления контроля со 
стороны районных комите
тов партии.

На заседании выступил 
Президент Узбекской ССР, 
первый секретарь ЦК Ком
партии Узбекистана И, А. 
Каримов, Он, в частности, 
указал на ослабление орга
низаторской работы со сто
роны бюро горкома партии, 
его секретарей, руководите
лей горисполкома. пар
тийных и советских органов 
на местах. Было подчеркну
то, что из-за безответствен
ности нескольких должност
ных лиц, призванных обес
печить должный порядок, 
страдают сотни людей, и 
каждый из виновных в этом Р®' 
должен понести соответст- "®” У 
вующее йаказание. Надо 
мобилизовать актив с тем, 
чтобы в течение 3 —5 дней 
ликвидировать все недостат
ки, обеспечить надлежащий 
порядок не только в 
вопросе обеспечения нор
мированной торговли, но 
и в целом улучшить работу 
систем торгового и бытово
го обслуживания горожан.
Для этих целей рекомендова
но создать городской и рай
онные штабы во главе с 
председателями соответст
вующих Советов.

Бюро Ташкентского гор. 
кома Компартии Узбеки
стана и исполком Ташгор
совета постановили за серь
езные недостатки в органи
зации перехода на нормиро
ванный отпуск товаров 
первой необходимости ком 
муиисту первому замести
телю председателя Ташгор

исполкома С. Т. Ташку лову 
объявить выговор и преду
предить его, что в случае, 
если данная работа не будет 
исправлена в течение 3  — 4 
дней, будет поставлен воп
рос об освобождении его от 
занимаемой должности с рас
смотрением вопроса о пар
тийной ответственности. За 
недостатки в работе пред
приятий торговли, неприня
тие исчерпывающих мер 
по организации перехода 
на нормированный отпуск 
товаров первой необходи
мости по месту жительства 
коммунисту начальнику 
Главного управления тор
говли Ташгорисполкома 
Р. Ю. Уразбаеву объявлен 
выговор. Он также преду
прежден, что, если в бли
жайшие несколько дней не 
исправит положение, будет 
поставлен вопрос о соответ
ствии его занимаемой долж
ности. За грубые просчеты в 
организации работы по нор
мированному отпуску това
ров в магазинах Куйбышев
ского и Кировского районов, 
нарушения принципов со
циальной справедливости 
при реализации товаров пер
вой необходимости, привед
шие к недовольству жителей, 
поручено рассмотреть целе
сообразность дальнейшего 
пребывания в занимаемых 
должностях директоров Куй
бышевского и Кировского 
райпищеторгов К. Абдуллае
ва и Т. Ульмасова.

Предупреждены комму
нисты председатели райис
полкомов об их персональной 
ответственности за принятие 
незамедлительных мер по 
исправлению создавшегося 
положения. Первым секре
тарям райкомов партии по
ручено взять под контроль 

боту по продовольствен- 
обеспечению населе

ния, соблюдению принци
пов социальной справедли 
вости.

*  *  Чг

Состоялось заседание го
родского штаба под предсе
дательством председателя 
Ташгорсовета А. И. Фазыл- 
бекова. Штаб разработал 
более четкую и удобную для 
населения систему норми
рованного отпуска по месту 
ж-ительства продовольствен
ных товаров, исключающую 
злоупотребления с какой бы 
то ни было стороны, обес- 
печиваю1цую спокойное и 
гарантированное, без лишних 
затрат времени получение 
определенного минимума 
продуктов. Установлены же
сткие сроки ее внедрения и 
конкретные исполнители, 
ответственные за это.

«Всчарний
апреля.

Ташкент» за 1

Уважаемые ташкентцы!
о  саших замечаниях и пред

ложениях по организации 
нормироаанного распределе
ния товаров просим обра
щаться в комиссию своего 
исполкома;

Акмал-Икрамоаский тел. 
741673

Бектемирский тел. 924819 
Кироккий тел. 352480

Куйбышевский тел. 327552 
Ленинский тел. 333662 
Октябрьский тел. 417532 
Сабир-Рахимовский тел, 
483041
Сергелийский тел. 583630 
Фрунзенский тел. 534808 
Хамэинский тел. 963842 
Чилвнзарский тел, 771495

Президентам, Председателям Верховных Сове
тов союзных республик

Председателям Верховных Советов автономных 
республик

Председателям Советов Министров, премьер-ми
нистрам союзных республик

Председателям Советов Министров автономных 
республик

Обращаю ваше внимание на то, что в ряде регионов 
страны на некоторые товары применяются договорные 
цены, уровень которых выше государственных розничных 
цен, предусмотренных на эти товары соглашением Сою
за ССР и республик по вопросам реформы розничных 
цен и социальной защиты населения.

Прошу в интересах потребителей установить новые це 
ны на указанные товары в соответствии с положениями 
соглашения о предельных размерах повышения государ
ственных розничных цен.

Президент Союза Советских Социалистических Республик
М. ГОРБАЧЕВ

Комментарий к письму 
Президента С С С Р

Письмо Президента СССР к 
руководителям Верховных 
Советов и правительств рес
публик затрагивает очень 
важный вопрос для населения.

Как известно, в последнее 
время появились и получили 
широкое распространение 
так называемые «договорные» 
цены на основные продукты 
питания, многие непродо
вольственные товары. Причи
на этого явления — преврат
но понятый переход к рынку 
как вседозволенность об
ласти ценообразования. Край
не отрицательную роль сы
грали и местные органы 
власти.

К сожалению, пример в по
добной противоправной прак
тике был подан исполкомом 
Моссовета. В августе прошло
го года он предоставил пред
приятиям торговли право 
закупать товары для населе
ния и реализовывать их в го
сударственной торговой сети 
по завышенным договорным 
ценам.

Подмена повседневной кро
потливой работы по организа
ции снабжения населения 
скупкой товаров у соседей по 
завышенным ценам не могла 
и не привела к улучшению 
снабжения. Расплачиваться 
за все недоработки приш
лось населению. Резко повы
сились цены на мясо, рыбу, 
яйца да и многие другие ос
новные продукты питания, 
возросла стоимость блюд в 
столовых.

Применение договорных 
цен на основные потреби
тельские товары противоре
чит согласованным с респуб

ликами принципам ценовой 
политики. 8  соглашении Сою
за ССР и республик преду
смотрено, что на них сохра
няются фиксированные го
сударственные розничные 
цены. Определены их пре
дельные уровни по всем то
варным группам, выше кото
рых цены не могут устанав
ливаться.

Верховный Совет СССР в 
своем постановлении обязал 
Кабинет министров СССР 
усилить контроль за соблю
дением государственной дис
циплины цен, изымать у пред
приятий, организаций и ме
стных органов излишне полу
ченную выручку от реализа
ции товаров по ценам, пре
вышающим согласованные 
пределы.

Органы ценообразования, 
получившие правовую осно
ву для решительных действий, 
должны навести порядок в 
розничных ценах, обеспечить 
защиту интересов граждан. 
Однако без поддержки са
мого населения они вряд ли 
решат эту задачу. Для этого 
население должно знать свои 
права. В каждом магазине, в 
каждой торговой точке сле
дует вывесить перечни това
ров, реализуемых по фикси
рованным розничным ценам. 
Позаботиться. об этом сле
дует местным органам влас
ти, обществам потребителей, 
с тем чтобы совместными 
усилиями покончить с анар
хией в ценах и начать дви
жение к цивилизованному 
рынку.

!тжсс).

Председателю Верховного Совета Республики Грузия

3. к. ГАМСАХУРДИА

В адрес Верховного Совета СССР н Президента стра
ны идет поток обращений, в {̂0Т0рыx выражается боль
шая тревога в связи с резким обострением обстановки в 
городе Цхинвали и в Юго-Осетинской автономной обла
сти в целом. Бесчинствуют боевики, льется кровь осетин
ского и грузинского населения, сожжены десятки сел, 
сгоняются с мест мирные жители, и терпят лишения 
тысячи беженцев.

Еще раз подтверждая решения высших органов власти 
страны, предлагаю немедленно ̂ принять меры к тому, 
чтобы остановить кровопролитие, прекратить действия 
боевиков, пресечь их намерения по захвату и уничтоже
нию населенных пунктов, приступить к переговорам.

Экоиомичккий И(стник-

Один из лучших бригадиров монтажников 
Ходжаее.

домостроительного комбината № 3 Мавлон
Фото Т. КАРИМОВА.

Л И Д Е Р  
НЕ СБА ВЛЯЕТ 

ТЕМП

Раньше намеченного сро
ка коллектив производствен
ного объединения «Узбыт- 
хим* выполнил задание пер
вого квартала. При плане 
7,7 тонны синтетических мо
ющих средств ташкентские 
химики поставили в торго
вую сеть республики более 
8 тысяч тонн стирального 
порошка. Объединение уже 
два года подряд уверенно 
лидирует в соревновании 
среди отраслевых предприя
тий страны.

Стабильное перевыпол
нение плановых Показате
лей. солидные прибыли аоз 
волили пустить часть средств 
на решение социально-бы
товых проблем, которых на
копилось немало. Для ра
ботников предприятия ор

ганизованы бесплатные зав
траки, ускоренными темпа
ми ведется строительство 
жилья хозспособом, по заяв
кам производственников при
обретаются путевки в сана
тории и профилактории. Ре
шением руководства совме
стно с советом предприятия 
каждому работнику объеди
нения было выплачено по 
100 «компенсационных» руб
лей

« Д Ж И Н »  СП ЕШ ИТ 
НА ПОМ ОЩ Ь

Большие надежды связы
вают ташкентские текстиль
щики с малым предприяти
ем «Джин», созданным на 
базе Ташкентского институ
та текстильной и легкой 
промышленности и Ташкент
ского филиала Всесоюзного 
центра научно-технических

проблем и дизайна. «Джин» 
взял на себя внедрение на
учно - исследовательских и 
опытно - конструкторских ра
бот, изготовление нестан
дартного оборудования и 
запчастей, в которых остро 
нуждаются текстильные и 
хлопкоочистительные пред
приятия.

Специалисты малого пред
приятия делают ставку на 
науку и будут работать в 
тесном контакте с учеными 
ТИТЛП. Больше половины 
всей продукции будет изго
тавливаться по разработкам 
преподавателей, аспирантов 
и студентов.

Сейчас «Джин» прораба
тывает вопросы сотрудниче
ства с Ташкентским тек
стильным комбинатом, пред
лагая разработку техноло
гии и изготовление деталей, 
мелкого оборудования.

(Корр. УзТАГ).

30 марта 1091 г.
М. ГОРБАЧЕВ.

В КОМИССИИ ЦК КОМПАРТИИ УЗБЕКИСТАНА 
ПО ВОПРОСАМ АГРАРНОЙ ПОЛИТИКИ

ОБЕСПЕЧИТЬ РАЗВИТИЕ 
МНОГОУКЛАДНОЙ ЭКОНОМИКИ

.30 марта под председа
тельством секретаря ЦК 
Компартии Узбекистана 
А. И. Икрамова состоялось 
заседание комиссии по воп
росам аграрной политики.

Рассмотрена работа пар
тийных организаций колхо
зов и- совхозов Сурхандарь- 
инской области по политиче
скому обеспечению разви
тия многоукладной экономи
ки и различных форм хозяй
ствования на селе.

Затем аграрная комиссия 
заслушала информацию о 
ходе выполнения коммуни
стами концерна «Узрыба» 
решений ХУП пленума ЦК 
Компартии Узбекистана об 
увеличении производства и 
улучи1ении реализации рыб
ной продукции в республи
ке.'

По следующему вопросу 
-  «О концепции принципи
альных подходов к установ
лению оптимальных объемов 
производства хлопка-сырца 
в 1991 — 1995 годах» 
комиссия заслушала ин^ 
мацию секретаря ЦК 
партии Узбекистана А. И. 
Икрамова.

Было отмечено, что. не
смотря на значительную ра-

нфор-
Ком-

боту, проделанную за годы 
двенадцатой пятилетки по 
устранению диспропорций в 
АПК республики, в струк
туре размещения сельхоз
культур и взаимоувязанного 
развития ра.эличиых отраслей 
сельского хозяйства еще 
имеются существенные не
достатки.

Комиссия одобрила запис
ку отдела аграрной полити
ки ЦК Компартии Узбеки
стана и направила ее на 
рассмотрение в Кабинет ми
нистров при Президенте ре
спублики.

Министерству сельского 
хозяйства Узбекской ССР и 
Среднеазиатскому отделе
нию ВАСХНИЛ предложе
но выработать совместную 
программу мер по повыше
нию эффективности работы 
сельскохозяйственных орга
нов и научных учреждений 
в целях оказания помощи 
хозяйствам в рациональном 
размещении сельхозкуль
тур, освоении севооборотов, 
районировании перспектив
ных сортов хлопчатника и в 
других актуальных вопросах 
аграрной политики.

(УзТАГ).

У К Р Е П Л Я Т Ь  М Е Ж Н А Ц И О Н А Л Ь Н Ы Е  СВЯЗИ
лению их дружбы.

В работе семинара-сове
щания приняли участие за
ведующие вновь созданных 
отделов межнациональных 
отношений Совета Минист- 
юв Советской Республики 
■Саракалпакистан. облиспол

комов, Ташгорисполкома и 
заведующие секторами по 
вопросам религии.

Семинар-совещание про
шел в отделе межнациональ
ных отношений аппарата 
Президента Узбекской ССР. 
Обсуждались проблемы меж
национальных отношений и 
процессы, происходящие' в 
религиозной среде, а также 
меры 
родов

по консолидации на- 
Узбекистана. укреп-

Матерям—с благодарностью
«Ребенок — глина, мать 

— гончар», — гласит на
родная поговорка. Сколько 
же сил, т?пла, нежности, 
терпения, такта, мудрости, 
доброты надо иметь, чтобы 
воспитать ЧЕЛОВЕКА! Наг
радой за все — любовь де
тей и уважение людей.

И то, и другое сполна 
познали женщины, которых 
на днях чествовали в Ком
мунистическом районе по 
случаю присвоения им по
четного звания «Мать-геро
иня».

Впрочем, Указ Прези
дента СССР лишь формаль
но зафиксировал то, что 
уже давно стало фактом.

Характерно, что все наг
ражденные орденом «Мать- 
героиня» — работницы. 
Трудятся они в хозяйствах 
Коммунистического района: 
имени К. Маркса и «Прав
да». И отлично трудятся, 
без ссылок на детей. Более 
того, именно ответственность 
за них и перед ними застав
ляет Анар Атабаеву, Нози- 
ру Рискильдиеву из колхо
за «Правда», Улан Алпами- 
сову из колхоза им. К. Марк
са работать не покладая
рук.

У таких тружениц и дети 
работящие, умеющие ценить 
и зарабатывать копейку, 
знающие цену труда

Постарались в районе, 
чтобы награждение это ста
ло своего ^ д а  праздником, 
чтобы запомнилось оно, что
бы продемонстрировало все
общее признание матерям, 
родившим' и, главное, вос
питавшим десять и более 
детей.

Были в этот день и сло
ва признания, и цветы, и 
песни, и подарки. Но самое 
главное — в этот торжест
венный час рядом с винов
ницами торжества были их 
дети; здоровью, счастливые, 
любящие лучшая награ
да яа бессонные ночн. за 
волнения. за те испытания, 
которые выпалм этим жен

щинам в их нелегкой жнзми. 
И видели дети, с какой лю
бовью п уважением относят
ся люди к их мамам. Уве
рен. что этот день они за
помнят на всю жизнь.

НА СНИМКАХ;
ф  Заместитель председа

теля Ташкентского областно
го Совета народных депута
тов Р. К. Турсунов и замести 
гель председателя Коммунн 
стического районного Совета 
народных депутатов А. Т. Бай 
Назарова вручают награду Ро 
дины Рнскильдневой Нознре.

#  Мать-героиня Улан Ал 
памисом.

Фото А. РАХИМБЛЕВА.

В Государствениом 

байке СССР
Законом СССР «О валют

ном регулировании» опреде
лено, что купля-продажа ино
странной валюты осущест
вляется на внутреннем ва
лютном рынке СССР по ры
ночному курсу. В этой связи 
Госбанком СССР с 2 апреля 
1991 г. введены в действие 
новые «Правила покупки н 
продажи (перевода) для вы
воза за границу иностранной 
валюты за счет личных 
средств граждан». Правила 
предусматривают, что ком
мерческие банки, получившие 
соответствующие лицензии, 
будут продавать наличную 
валюту гражданам и поку
пать ее по текущему рыноч
ному курсу, складывающему
ся на валютной бирже Гос
банка СССР. На состоявших
ся 1 апреля с. г. торгах курс 
доллара США к рублю со
ставил 1 доллар США — 
27.в  рубля.

При этом устанавливается 
следующий порядок продажи 
валюты гражданам, постоян
но проживающим в СССР:

1) при выезде за границу 
по личным делам (на отдых, 
лечение, по туристическим 
путевкам, для посещения 
родственников, проживающих 
за границей, для посещения 
мест захоронения родствен
ников и т. д.) на основании 
общегражданского загранпа
спорта в .уполномоченных 
банках можно приобрести 
иностранную валюту на сум
му. эквивалентную 200 дол
ларам США. один раз в те
чение календарного года:

2) при выёзде на постоян
ное жительство — на осно
вании документа на вые.зд 
из СССР на сумму, эквива
лентную 100 долларам 
С1ПА, на каждого выезжаю
щего.

Нормы продажи валють- 
гражданам будут кор]ректи, 
роваться Госбанком СССР-5- 
■чависи.чости от гостояц5е- 
ннутреннего валютного Кль- 
ка СССР, '»се- ‘

Выдача наличной валн"*̂ ®" 
с валютных счетов п{)едпр» „ 
тий на командировочные р?*с- 
ходы будет осуществляться 
я обычном порядке

Список банков, получив
ших от Госбанка СССР ли
цензию на валютное обслу
живание советских и иност< 
ранных граждан на террито
рии СС С Р’

1, .Лгропромбанк. г. Мо
сква

2 Лвтовазбанк, г. Тольят
ти

Внетн.экономбанк СССР
I, Международный Мо

сковский банк, г Москва
.'> Мосбилнесбань г. Моек

ва
в. Промстройбанк СССР
7, Республиканский акцио

нерный коммерческий агро
промышленный банк «Украи
на». г. Киев.

в. Сберегательный байк
СССР

П. Тартугкп1'| коммерческий 
оаик. г Тарту

К) Юнчои балтик бпик, г. 
Т;1Л, 14141.



Партийная ж и з ш  тонка зрения
Что реально могут сегодня пераичныа, на реимние ка

ких проблем способны поалиять! Эти аопросы все чаще 
задают коммуниста*4. И, как аыаод, следует от аопрошаю- 
щих и отает — не нужны сегодня пераичные парторганиза
ции на производстве. Ибо кадрами, мол, теперь партийные 
организации не занимаются, от хозяйственных дел отошли 
или отходят. Ну а социальные проблемы в коллективе 
вполне по силам решать н профсоюзной организаций. Не 
всегда же в самом деле профкому вместе с парткомом 
под ручку польку-бабочку ланцевать)

ле и у первичных парторга
низаций. как считает, кста
ти, немалое число коммуни
стов, не стало меньше.

— У нас и сегодня, — 
говорит секретарь первич
ной партийной организации 
из Букинского района А. 
Султанов, — вполне доста
точно возможностей для то
го, чтобы оказать действен
ное влияние на положение 
дел в своем коллективе. Мы,

симо от того, является ли 
тот членом партии или нет.

Уверен, есть и другие 
возможности влияния пар
тийных организаций на по
ложение дел в коллективе.

Не собираются самоустра
няться от участия в реше
нии самого широкого круга 
проблем, стоящих перед 
трудовым коллективом, ком
мунисты многих других 
парторганизаций. «ТП» рас-

Что возразить противни
кам наличия парторганиза
ций в трудовых коллективах? 
Разве, действительно, не 
напоминали парткомы круп
ных парторганизаций еще 
недавно конторы диспетчер
ских или отделы главных 
механиков? Разве и сегодня 
не поминается всуе преслову
тая система номенклатуры, 
попасть в которую можно 
было не иначе, как через 
добро, полученное и утвер
жденное в партийном коми
тете. Причем не имело зна
чения — коммунист ты или 
беспартийный. Желающий 
или не очень проходить про
цедуру утверждения в парт
коме. Тебя просто об этом 
не спрашивали, утверждая 
кандидатом на ту или иную 
должность.

Разве не напоминали еще 
совсем недавно постановле
ния партийных организа
ций. комитетов разного уро
вня разнарядки хозяйствен
ных органов — кому и ког
да пахать, сеять, убирать 
урожай?

Разве... Впрочем, хватит. 
Ибо, честно говоря, на этот 
счет возразить, в общем-то, 
нечего. Партийные коми
теты действительно, что на
зывается, пытались объять 
необъятное. Занимались и 
кадрами, и социальными 
проблемами, и снабжением. 
Да только вот почему-то ни
кто особенно не вспоминает, 
что специальных полномо
чий заниматься именно эти
ми вопросами парторганиза
циям в общем-то никто и не

т  ВМЕСТО т т т
давал. Да, партийные коми
теты на своих заседаниях 
утверждали номенклатуру 
кадров. Но делали они это 
по своей воле. И юридичес
кой силы такие утвержде
ния не имели. Хозяйствен
ный руководитель мог в 
принципе и не руководство
ваться рекомендациями 
партийного комитета по то
му или иному вопросу. Дру
гое дело, что далеко не у 
всех хватало на это духу, 
силы воли. Но это уже, что 
называется, другая тема для 
разговора. Сейчас же отме
тим, что нынешние, весьма 
нередко встречающиеся се
тования секретарей первич
ных парторганизаций на 
то, что у них, мол. теперь 
отняты все рычаги влияния 
на положение дел. предста
вляются не совсем обосно
ванными. Если говорить о 
прежних формах влияния, 
то. безусловно, они правы. 
Партия выступила против 
безумного диктата, привыч
ного по прежним годам ко
мандования всем и вся. И 
тут уж действительно не 
до составления номенклатур
ных списков. Но точно так 
же верно, что КПСС никогда 
не самоустранялась от уча
стия в решении политичес
ких, экономических, соци
альных проблем. И возмож
ностей для этого, в том чис-

к примеру, и сегодня счита
ем необходимым держать 
под своим контролем кадро
вые перемещения в хозяй
стве, решение различных 
социальных проблем. Да и 
многие другие вопросы ста
раемся не упускать из поля 
зрения. Другое дело, что 
действовать стремимся се
годня несколько отличными 
от прежних времен метода
ми. Вообще нынче надо, по 
всей видимости, вести речь 
не о сужении спектра влия
ния партийных организаций 
на положение дел в коллек
тивах. а о смещении акцен
тов в работе первичных, 
партийных комитетов более 
высокого уровня. Диктат, 
команда сегодня не прой
дут. Но кто, скажите, лишил 
парторганизацию возмож
ности действовать политиче
скими методами?

Безусловно, сегодня ди
рективным указанием парт
кома мы не можем ни наз
начить на должность, ни ос
вободить с нее. Но партий
ная организация любого 
уровня вправе высказать 
свое мнение в коллективе, 
свою позицию по поводу 
любой кандидатуры на ру
ководящую должность, 
определить свое отношение 
к работе тех или иных руко
водителей хозяйства незави-

сказывала своим читателям 
о своеобразной программе 
действий, разработанной 
парткомом крупнейшего в 
республике объединения 
ТАПОиЧ. В ней весьма рель
ефно обозначены наряду с 
другими и экономический, 
социальный разделы прог
раммы.

Активно действуют в сво
ем коллективе коммунисты 
Алмалыкского химического 
завода. Их авторитет, умело 
поставленная идеологичес
кая работа позволяют парт
организации не только не 
снижать, но по многим пози
циям усиливать свое влия
ние в коллективе.

Что положено в основу 
успешной работы этих и 
многих других партийных 
организаций? Думается, во 
многом понимание того 
обстоятельства, что КПСС 
ныне — всего лишь одна из 
партий. Отсутствие полити
ческой монополии предпола
гает, что бы там ни говори
лось, борьбу за влияние той 
или иной партии на" умы, 
сердца людей. И трудно не 
согласиться с теми коммуни
стами, а их немало, кто счи
тает, что необходимо с дол
жной ответственностью от
носиться к тому факту, что 
именно КПСС сейчас у вла
сти. Причем в равной сте
пени относиЛя это и к выс

шим партийным инстанциям, 
и к низовым звеньям пар
тии. О последниз^ разго
вор особый. Их роль, зна
чение при умело поставлен
ной работе в жизни коллек
тивов немалые. Сумеют 
они понять в полной мере 
это и, главное, начнут дей
ствовать в соответствии с тре
бованиями времени — и 
меньше будет сомнений по 
поводу того, нужны или не 
нужны партийные организа
ции в трудовых коллекти
вах. Отказавшись же от 
активного участия в реше
нии вопросов, стоящих пе
ред трудовыми коллектива
ми. сосредоточившись, так 
сказать, только на своих, 
узкопартийных интересах. 
КПСС может перестать быть 
партией, имеющей традици
онно широкое влияние в об
ществе.

Важно, наверное, отме
тить и то, что во многом от 
первичных звеньев партии, 
которым решениями ХХУП! 
съезда партии, ХХП съезда 
Компартии республики при
даны чрезвычайно широкие 
права и полномочия, зави
сит. останется ли КПСС по
литическим лидером общест-. 
ва, лидером со сво>1ми чет
кими позициями, пользую
щимся поддержкой широких 
слоев населения, или прев
ратится в своеобразную по
литическую секту, решаю
щую свои и только свои 
проблемы. Случись же вто
рое — не будет сомнений 
по поводу вопроса, нужны 
или не нужны парторганиза
ции в трудовых коллективах. 
Вопрос этот просто может 
потерять свой смысл. Чтобы 
не случилось этого, надо ус
лышать тех коммунистов, 
которые считают необходи
мым не выбрасывать сегод
ня белый флаг перед труд
ностями, а призывают дей
ствовать.

О. МАКАРЕНКО.

Актуальное интервью

От первого лица
На совещании а облисполкоме, созванном по вопросам 

деятельности кооперативов, было подчеркнуто, похоже, про
ходят времена, когда мы рассчитывали, что кооперативное 
движение быстро покроет нехватку товаров народного пот
ребления и услуг. Надежды пока не сбываются. Более того, 
значительная часть кооперативов работает явно не на насе
ление. Да и государству в виде налога достается куда мень
ше, нежели предусматривалось.

Как и почему сложилась подобная ситуация! На эту тему 
наш корреспондент беседует с начальником налоговой инс
пекции Министерства финансов Узбекской ССР по Теш- 
кентской области Рахимом Садыковичем УСМАНОВЫМ-

КАК БЫТЬ 
С КООПЕРАТИВАМИ?

— Недавно, когда собира
ли по этому поводу председа
телей городских и районных 
исполнительных комите
тов, руководителей бан
ков. подразделений нало
говой инспекции, приводи
лись такие цифры. В области 
зарегистрировано 1.577 коо
перативов. действуют из них 
1.329, но занимаются они 
преимущественно тем, что 
оказывают услуги и выпол
няют работы для предприя
тий и организаций. Объем же 
услуг населению и производ
ства товаров народного пот
ребления здесь крайне ни
зок. То есть мы не доби
лись главного; удовлетворе
ния потребительского спроса. 
А ведь именно на этот фак
тор страна рассчитывала, 
принимая Закон о коопера
ции, способствуя развитию 
кооперативной деятельности.

Идем дальше. Мы прове
рили 833 кооператива и в 
310 столкнулись с фактами 
сокрытия доходов. Под са
мыми различными предлога
ми многие руководители коо
перативов стараются уйти от 
уплаты налогов. Характер
ный пример: в Алмалыке со
здали военно-патриотический 
клуб. Горисполком освобо- 

|дил его от уплаты налогов в 
речение двух лет. Чем же 
у.янимаются в клубе? Оказа
л ась , основная деятельность 
„„„частный извоз. Спрвишва- 
ног^ ' ^ какой стати клуб 
-.„.обождается от всех видов 
дц,^тежей в бюджет?
"'''М не иногда вообще непо
нятно, по каким соображе
ниям исполкомы регистриру
ют уставы кооперативов и 
освобождают некоторые из 
них от уплаты налогов. При
веду пример; в исполкоме 
Коммунистического района 
был зарегистрирован устав 
акционерного благотворите
льного общества «Рахимдил- 
лик*. хотя никаких акций 
оно и не выпускало. Кроме 
того, создано общество не 
акционерами, а своим пред
шественникам, носившим на
звание «Бурч», имеющим в 
банке долги на три миллио
на рублей. Когда мы совме
стно с КРУ Минфина Узбек
ской ССР решили выяснить, 
чем же все-таки занимается 
«Рахимдиллик», сделать это 
оказалось затруднительно. 
Единственное, что могу ска
зать достоверно; благотвори
тельное акционерное общест
во всплыло в Ленинграде. С 
печатью, выданной в Комму- 
н.чстическом районе.

— Не секрет, что многие 
коо>1ератнвы воспользовалнсь 
неразберихой в первые го
ды ’̂̂ ановлення кооператив

ного движения, возможно, и 
недобросовестностью, если 
не сказать жестче, некото
рых банковских работников, 
и получили под совершенно 
туманные обещания и гаран
тии немалые ссуды...

— Приведенный мною 
пример именно из этой сфе
ры. Нередко кооперативы 
получают деньги под якобы 
имеющиеся у них основные 
фонды. Но никто толком не 
проверяет, есть ли фонды в 
действительности или же су
ществуют только на бумаге. 
Для сравнения скажу вам. 
как дело обстоит на Западе. 
Да, вам дадут деньги в лю
бом банке, но под надеж
ного гаранта или под имею
щееся у вас имущество и 
материальные ценности. В 
противном случае вы не по
лучите ни гроша.

Мы почему-то забыли об 
этом незыблемом для любо
го финансиста правиле. Ве
роятно, потому, что банк за 
необоснованную выдачу ссу
ды, по-моему, ответственно
сти не несет. Не несут ее и 
получатели денег. У нас нет 
ни Закона о банкротстве, ни 
мало-мальски существенно- 
ной ответственности за без
рассудную трату государст- 
веЛюго кредита. На практике 
все это выглядит примерно 
следующим образом: прого
рел. обанкротился, закрыл 
дело и гуляй на все четыре 
стороны. Другой вариант; 
открывай новый кооператив 
с новым расчетным счетом в 
банке.

Пока подобное положение 
будет сохраняться, пока 
ответственность за банкрот
ство не оформят законода
тельно, мы будем пожинать 
плоды собственной безумно- 
сти. Особенно этим грешат 
кооперативы (их последнее 
время называют центрами), 
созданные на базе комитетов 
комсомола. В связи с этим 
хочется заметить; стало по
рочной тенденцией искать 
«крышу», под которой мож
но не платить налоги. Для 
этих целей используют не 
только комсомольские орга
низации, где коммерче
ская деятельность прикры
вается самыми благими на
мерениями, но и различ
ные благотворительные фон
ды. Сейчас разбираемся с 
областным (^ндом милосер
дия, благодаря которому ряд 
хозрасчетных центров решил 
уйти от налогообложения до
ходов.

—Рахим Садыховвч, у всех 
на памяти история с провз- 
водственно-творческим коо- 
пгоативным объединением 
«Ясная поляна». Как я по
мял вз вашего выступления

на совещании, дело не прек
ращено. Если можно, рас
скажите вкратце суть проб
лемы. Слухи ходят самые 
различные, да и газеты в 
свое время разделились на 
сторонников объединения и 
его противников.

— Суть конфликта в сле
дующем. Кооперативное объ
единение пыталось укрыть 
от уплаты налогов значитель
ные суммы. Купив единст
венный в республике стеко
льный завод в Газалкенте, 
оно получило и его доход в 
3,2 миллиона рублей, ио 
декларации о полученных до
ходах не представило ни в 
Ангрене, ни в Газалкенте. 
Не уплатило с них и нало
гов.

Когда мы попытались про
верить финансовую деятель
ность «Ясной поляны», нам 
начали всячески препятство
вать. В конце концов мы 
своего добились. Объедине
нию выставлено инкассовое 
поручение на шесть с поло
виной миллионов рублей.

— Откуда взялись еще 
три?

— Штрафные санкции за 
укрытие доходов в этом раз
мере.

— Насколько мне извест
но, «Ясная поляна» выпусти
ла акции, выплата дивиден
дов под которые планирова
лась строительными материа
лами...

— Действительно, акции 
были выпущены на тринад
цать миллионов рублей. По
лучив соответствующее раз
решение на их выпуск, объе
динение пошло на наруше
ние законодательства, дав 
объяр пение в газете «Вечер
ний Киев» о свободной про
даже акций и выплате по 
ним дивидендов строительны
ми материалами. Мы при
знали эти действия незакон
ными. Вызвано это было тем, 
что никому доподлинно не
известно, чем же конкретно 
располагает «Ясная поляна». 
А акции должны быть обес
печены материальными цен
ностями.

— Итак, негативного в 
деятельности кооперативов 
куда больше, нежели пози
тивного...

— Я бы не стал утвер
ждать столь категорично. К 
проблеме надо подходить 
шире и разностороннее. Те 
же действующие кооперати
вы выполнили работ в прош
лом году на 339 миллионов 
рублей.

Другое дело, что надо ра
зумнее подходить к регист
рации уставов кооперативов 
и ориентировать их на те ви
ды деятельности, в которых 
данный город или район се
годня нуждается больше все
го.

Не менее важно создать 
систему, когда скрывать до
ходы будет просто невыгод
но. Например, на Западе, — 
к чьему опыту мы нередко 
обращаемся, — человек или 
предприятие сами должны 
доказывать законность полу
чения доходов, а не наобо
рот. как у нас. Одно дело — 
презумпция невиновности и 
совсем другое — имущест
венные отношения. Если мы 
это поймем и предпримем 
действенные шаги в направ
лении упорядочения коопе
ративной и иной предприни
мательской деятельности, 
все встанет на свои места, и 
недоразумений, а то и пря
мых нарушений закона ста
нет куда меньше.

Вел беседу
С. ЕЖКОВ.

-Токри-народу-

Срыв удалось пред
отвратить. Ни в одной 
квартире газ в зимний 
пик не погас, несмотря 
на серьезные сбои в 
газоснабжении. О при
чинах наметившихся 
сбоев и условиях на
дежного обеспечения 
топливом корреспон
дент УзТАГ Н. Ш у- 
лепин а беседует с гл а
вным инженером объ
единения «С редазгаз- 
пром» в. ФАТИХО
ВЫМ.

мерял. Управление «Узбек- 
газ», перешедшее в состав 
Мищкилкомхоза, выполнять 
эту задачу перестало. Убеж
ден. единую технологичес 
кую цепочку «добыча —■ 
потребление» разрывать 
нельзя. Иначе разбаланси- 
ровка будет повторяться.

— Для соблюдения ба
ланса надо увеличивать до
бычу?

— В своих заявках на 
перспективу министерства 
и ведомства требуют приро
ста. К 1995 году поднимем 
добычу с 41 до 48 миллиар
дов кубометров. Но и тогда 
запросы полностью удовлет
ворить не сможем. К приме-

ЭКОНОМИЯ ГАЗА- 
ЗАБОТА ОБЩАЯ

— Василь Абудароввч, 
насколько известно, минув
шей зимой была реальная 
угроза, что природного газа 
для нормального обеспече
ния населения не хватит?

— Поставки не уменьша
ли, напротив, увеличивали. 
Но ситуация, особенно в 
Ферганской долине, сложи
лась исключительная. Ско
лько мы не подавали топли
ва — все мало. Разбираться 
сюда выезжала правитель
ственная комиссия. Ее вы
вод; здесь нерационально 
используют газ. Окна в квар
тирах и учреждениях не 
утеплены, не готовыми ока
зались к зиме котельные, 
энергетические объекты.

И все же население не 
ощутило перебоев. Для этого 
пришлось форсированно ис
пользовать запасы из под
земного Северо-Сохского хра
нилища. Подпитку вели и из 
единой системы газоснабже
ния СССР — с Урала полу
чили за зимние месяцы 
больше ста миллионов кубо
метров топлива.

А для дальнейшего повы
шения надежности газоснаб
жения республики есть не
сколько условий. Главное 
из них — соблюдение ба
ланса между объемами до
бычи и потребления. В Фер
ганской долине он был нару
шен. Расточительно жгли 
газ — это одно. Но ведь и 
число потребителей здесь 
резко выросло. Весь преды
дущий год шло интенсивное 
внеплановое строительство. 
Тянули трубы от пунктов 
газораспределения и Мин- 
жилкомхоЗк и колхозы, и 
кооперативы. Приход и, рас
ход топлива никто не соиз-

ру, только для энергетичес
ких котлов Талимарджан- 
ской ГРЭС Минэнерго про
сит дать дополнительно боль
ше трех миллиардов кубо
метров. Но наращивание до
бычи, переработка и транс
портировка газа требуют 
больших капитальных затрат. 
К тому же для обустройства 
новых месторождений нуж
ны новые энергетические 
мощности. Нёдешево стоит 
не только развитие отрасли, 
но и поддержание добычи 
на одном уровне.

Очевидно, важно не столь
ко наращивать мощности, 
сколько рационально ис
пользовать уже добытый газ. 
Ведь при нынешних темпах 
потребления разведанных за
пасов хватит в Узбекистане 
на одно-два поколения...

— Так что же, потреби
телям следует умерить аппе
титы?

— ‘В Узбекистане боль
шая часть газа сжигается 
в энергетических котлах. 
Между тем во всем Мире 
ищут и находят альтернатив
ные виды топлива. А газ 
используют в основном на 
коммунально - бытовые ну
жды и как сырье для хими
ческой промышленности. 
Причем в каждом доме, 
на каждом предприятии 
есть приборы учета. У нас 
таких счетчиков нет. Мин- 
жилкомхозу проще взимать

— Василь Абударович., 
Вы призываете к . ресурсо
сбережению. Между тем 
каждый рабочий вашего 
объединения рублем заинте
ресован выкачивать из иедр 
как можно больше. 1№е 
приводили примеры того, 
что летом потребители от
казываются от части поста
вок с того же Шуртаиского 
месторождения. Но надо 
дать план, иначе не будет 
премии. Вот и гонят с ме
сторождений «лишний газ»...

— Летние излишки газа 
можно закачивать в подзем
ные хранилища. У амери
канцев, к примеру. через 
хранилища проходит 12 про
центов топлива от общего 
потребления, в пиковые мо
менты до половины. А 
в Узбекистане — всего пять.

Откачку из подземных 
хранилищ увеличи]/ к 1995 
году в-|вое. В этом году вве
дем новые емкости в Север
ном Сохе, затем — в Май- 
лису, Газли. Они позволят 
повысить надежность газо
снабжения Ферганской доли
ны. Но ситуацию этим кар
динально не поправим. По
чему отстаем в этом важном 
деле от американцев? Чтобы 
закачать газ. потом выка
чать, нужны большие затра
ты. А продаем его — что из 
трубы, что из хранилища— 
по одной цене. Между тем 
за рубежом используют «пла
вающую цену»: зимой—доро
же, летом—дешевле. Это сти
мулирует ресурсосбереже
ние. Видимо, этот опыт пора 
использовать и в нашей 
стране. А пока подземные 
хранилища приносят нам 
убытки.

— Наш разговор посвя
щен надежности газоснаб
жения Узбекистана. Но тут 
нельзя обойти и вопрос о 
взаимоотношениях с соседя
ми.

— В отрыве от единой 
системы газоснабж^-»» „ч 
СССР ситуацию в р е с п у ^ ^  
ке рассматривать н е л ь Л  
Добывающие, перерабатыва
ющие и транспортные пред
приятия в разных республи
ках жестко связаны между 
собой. Газ Узбекистана идет 
в Казахстан. Киргизию и 
Таджикистан. В Узбеки
стан поступает газ из Турк
мении. Есть договоренность 
о возобновлении поставок 
топлива в Узбекистан из 
Афганистана. В пиковые 
моменты нас выручает центр.

Мы не можем обойтись 
без поставок из-за пределов

с потребителей стандартную республики труб, химичес-
ежемесячную плату. Вот и 
тратится газ без ограниче
ний. Сейчас в республике 
газифицировано около 40 
процентов сельских домов. 
Надо охватить и остальные. 
Газа хватит на многие годы, 
если будем его беречь.

ких реагентов, катализато
ров, оборудования... Стоит 
ли говорить, что важнейшее 
условие надежного газосна
бжения Узбекистана — ста
бильность межреспубликан
ских связей.

ГУзТАГ|.

К выпуску товаров народно
го потребления на заводе 
«Ташсельмашв относятся с осо
бым вниманием: постоянно 
стараются повышать качество 
выпускаемой продукции, раз
нообразят ассортимент. А вот 
казаны для приготовления пло
ва пользуются постоянным 
спросом.

На снимке: один из лучших 
литейщиков завода Джура 
Якубов и заместитель началь
ника цеха Мусахон Ашуров 
осматривают готовую продук
цию.

Фото т. КАРИМОВА.

Есть земля, есть корма, 
есть резон поработать—
ждем отдачи Вопрос питания

Как ни старались сторон
ники прежних методов хозяй
ствования дискредитировать 
идею, но Указ Президента 
Узбекистана о выделении зе
мли людям успешно выпол
няется.

Ладно, землей нуждающих
ся обеспечили, но не худо 
позаботиться и о помощи вла
дельцам наделов, чтобы пос
корее наладили они произ
водство продовольствия. Как 
с этим обстоят дела?

Опыт некоторых хозяйств 
позволяет надеяться, что не 
придется Президенту брать 
под свой личный контроль и 
это дело. Пример —- совхоз 
имени XXV партсъезда Бека- 
бадского района.

Конечно, хозяйство не мо
жет пока обеспечить всех 
желающих стройматериала
ми, враз протянуть на новые 
участки газ. проложить до
роги. наладить снабжение 
питьевой водой. Проблемы 
известные, и уже нащупыва
ется способ их решения. 
Ищутся партнеры в лесхозах, 
в центрах, где производятся 
цемент и кирпич, чтобы на
ладить с ними обмен ово
щей на стройматериалы. Но 
не просто все это. А земле 
пустовать дехканин позво
лить не может.

Простейший путь — выра
щивать овощи. Простейший, 
да не лучший. Огромное ко
личество овощей у нас и 
так каждую осень гниет на 
полях — не успеваем выво
зить, не хватает тары, нет 
достатка перерабатывающих 
предприятий.

Другое дело — продукция 
животноводства. Мясо и мо
локо только давай. И вы
годно, особенно по новым за
купочным ценам, и возни со

сдачей никакой. Потому сов
хоз и решил обеспечить сво
их рабочих живностью. На 
базаре-то покупать накладно, 
не всем по карману, а у хо
зяйства и дешевле, и в долг 
можно.

Совхозу тоже резон под
держать частников — сда
вать продукцию они будут 
через него, в план хозяйст
ву. В общем, первые пять
десят специально закуплен
ных совхозом коров распре
делили по дворам буквально 
в два дня.

— Все у меня было, — 
рассказывает молодой руко
водитель семейного хлопко
водческого звена Абдулла 
Бабаджанов. — Хорошая ра
бота, добротный дом. жена 
на зависть. Шестеро детей. 
Теперь вот и своя корова 
есть — спасибо хозяйству. 
Купил недорого — по 2 руб
ля 25 копеек за кило живого 
веса. Молока и себе, и на 
сдачу хватает.

Абдулла намерен прикупить 
.еще несколько коров, как 
только старшая дочь Зульфия 
освоится, управляться с пер
вой буренушкой. Так вот, 
без шума и треска, помалень
ку рождается небольшое фер- 
мерткое хозяйство — благо 
земля есть. Там видно бу
дет. расширится ли оно до 
размеров настоящей фермы, 
если будет содействие госу
дарства. или нет. но в лю
бом случае можно тверда 
рассчитывать на прибавку 
животноводческой продук
ции.

Закупил совхоз и несколь
ко тысяч кур для своих ра
бочих. Для желающих — 
поросят.

— Откормили и сдал* 
двух кабанчиков. — говорит 
рабочий Анатолий Аносов,—

Совхоз помог и с кормами, 
и с транспортом. Дело очень 
выгодное.

Тоже приглядывается Ано
сов, не построить ли неболь
шой свинарник, голов эдак 
на сто-двести. Сам работать 
может, дочь не белоручка, ее 

муж—парень работящий, и де
ти у них подрастают. Умения 
сельским жителям не зани
мать.

На крошечных участках, 
что выделены рабочим, кор
мов в достатке для своей жи
вности, ясно, не вырастишь. 
Опять помогает хозяйство. 
Только прошлой осенью, пе
ред зимовкой, раздали по 
символическим ценам на 
подворье больше пятисот 
тонн люцерны, около трех
сот — соломы, столько же 
естественных трав, сто пять
десят тонн стеблей кукурузы 
и пятьдесят тонн зерна. Да 
не просто раздали, а по дво
рам развезли.

Опыт совхоза имени XXV 
партсъезда показывает, что 
можно без особых затрат в 
кратчайшие сроки на деле, 
а не на словах, организовать 
десятки тысяч, по крайней 
мере, прообразов будущих 
фермерских хозяйств только 
в нашей области. Причем 
нам нечего опасаться оттока 
туда рабочей силы — трудо
вых ресурсов на селе в из
бытке. Развиваться они бу- 

. дут параллельно с колхозами 
и совхозами, не мешая друг 
другу. Так что есть все ос
нования ждать существенной 
прибавки продовольствия. Ес
ли, конечно, на местах не бу
дут мешкать с оказанием 
помощи личным хозяйствам.

Поживем — увидим,

В. б ек м еУо в .
БЕКАБАДСКИЙ РАЙОН.

НАУКА — ПРОИЗВОДСТВУ

И на вилт
нашли управу

в  письмах, поступающих 
в научно-производственное 
объединение «Биолог» Ака
демии наук Узбекской ССР, 
чаще всего встречается сло
во «вилт». Из различных 
районов Узбекистана, дру
гих хлопкосеющих респуб
лик и даже из Российской 
Федерации земледельцы про
сят помощи в борьбе с этим 
опасным недугом.

Подобрать ключи к разгадке 
тайны вилта удалось группе 
биологов во главе с руково
дителем лаборатории имму
нитета хлопчатника, профес
сором Маджидом Ходжи- 
муратовичем Авазходжае- 
вым. Ученые выяснили, что 
сама природа наделила рас
тения определенными хими
ческими элементами, так на
зываемыми фитоалексинами, 
способными противостоять 
грибку. Особенно много та
ких элементов у дикорасту
щих растений. Но в зависи
мости от различных факто
ров количество защитных 
веществ может катастрюфи- 
чески снижаться, делая рас

тения безоружными перед 
грозным противником, кото
рого, кстати, та же приро
да наделила способностью 
маневрировать.

Вывод был прост: чтобы 
найти управу на вилт. надо 
заставить растение вырабо
тать в себе достаточное ко
личество защитных средств, 
изыскать надежный стиму
лятор повышения иммуни
тета. Многолетний поиск, 
проведенный биологами при 
содействии химиков Узбе
кистана и Башкирии, при
вел к желанному решению. 
Добавляя во время .за.моч- 
ки семян в раствор опре
деленные химические соеди
нения, экспериментаторы 
сумели придать хлопчатнику 
высокую степень устойчи
вости к вредоносному гриб
ку.

Это подтвердили не толь
ко опыты, но и производст
венные испытания, прове
денные на больших площа
дях в различных зонах Уз
бекистана и других респуб
лик. Получили биологи под
держку и от медиков — по 
их заключению чудодейст
венные химические добавки 
не вредят здоровью людей 
и животных.

Теоретическое обоснова
ние механизма защиты рас
тительного организма приго
дилось селекционерам объе
динения. в  пример можно 
привести выведенные чле-

ном-корреспондентом Ака
демии наук республики Ос- 
таном Жалиловичем Жали- 
ловым и уже. районирован
ные сорта «АН Самарканд- 
2», «АН Самарканд-3». 

«Юлдуз» и «Ок олтын», от
личающиеся повышенной 
вилтоустойчивостью, а также 
высокой урожайностью, от
личным выходом волокна, 
дружным раскрытием коро
бочек.

Использование иммуно
стимулятора придает селек
ционеру уверенность в том. 
что эти сорта, на создание 
которых он затратил огром
ный труд, будут жить дли
тельное время, в  общей 
сложности повышенный им
мунитет к вилту приобрели 
более десяти сортов и ^ р м  
хлопчатника, выведенных 
селекционерами объедине
ния. На выходе и другие 
сельхозкультуры, в струк-^  
туре которых запрограмми
рован повышенный имму
нитет.

Говоря о результатах 
проведенных испытаний,
М. X. Авазходжаев отме
чает и такую деталь: хоро
шо показала себя повтор
ная обработка растений им
муностимулятором. Прово
дят ее путем опрыскивания 
кустов во время цветения 
или бутонизации хлопчатни
ка. Судя по всему, она спо
собствует лучшему накоп
лению урожая и большему 
выходу волокна. При этом 
нельзя сбрасывать со счета 
традиционные методы борь
бы с вилтом, прежде всего 
требование о непременном 
проведении севооборота.

Обрабатывались имму
ностимулятором и другие 
растения. И вот результат: 
люцерна вызревает на де* 
сять дней раньше, что поз
воляет получить за сезон 
дополнительный укос. Зна
чительно повысилась на 
опытном участке урожай
ность томатов, на десять 
центнеров увеличилась уро
жайность кукурузы.

О своих исследованиях 
сотрудники научно-произ
водственного объединения 
«Биолог* сообщили на сос
тоявшемся в Ташкенте за
седании всесоюзного коор
динационного совета по вил 
ту хлопчатника. На заседа
нии была намечена коми 
лексная программа мер по 
борьбе с опасным заболева
нием.

Л. ГРИГОРЬЕВ.
(УзТАГ|.



Идет двухмесячник сада и леса

Взрасти сад для сына
в  эти дни на улицах и 

'лощадах городов области 
^^сто можно встретить ра- 
оочих в желтых куртках — 
«и обрезают засохшие вет- 

старых деревьев, выса- 
д в скверах и в меж-
^Р ядьях  дорог черенки 

чистят арыки, чтобы не 
^“сохли молодые деревья, 
^то бригады коммунальных 
"одРазделений выпол
няют свою часть работ 
® ходе двухмесячника леса 
" сада. Как и в прежние 
™ДЫ, дело у них спорится.

А по вечерам на крохот
ных участках возле жилых

многоквартирных домов, 
особенно в новых микро
районах, трудятся десятки 
тысяч рабочих, врачей, учи
телей, инженеров, ученых, 
домохозяек, у которых сей
час появилась вторая про
фессия — озеленитель. 
Вместе с детьми они вска
пывают участки, убирают 
камни, всяческие железяки, 
оставшиеся после строите
лей, высаживают деревца 
урюка, персика, миндаля, 
всевозможные цветы.

Кстати сказать, многие 
приобретают саженцы де

ревьев и рассаду в фирме 
«Цветы Ташкента», магази
нах НПО по садоводству, 
виноградарству и виноделию 
имени Р. Шредера. К 
нынешнему двухмесячнику 
в объединении подготовле
но И  миллионов саженцев 
фруктовых деревьев, 17,5 
миллиона виноградных че
ренков и корней роз.

Вовсю развернулись по
садки деревьев и кустарни
ков в колхозах и совхозах. 
Прежде у узбеков был обы
чай — в день рождения сы
на отец сажал 21 молодой

тополек. Подрастал сын — 
подрастали деревья, и когда 
юноше приходил срок обза
водиться своей семьей, вы
растало 21 большое дерево 
— как раз столько, сколь
ко необходимо на построй
ку дома. Ныне этот добрый 
обычай возрождается.

— К сожалению, некото
рые предприятия и органи
зации еще медленно разво
рачивают работы по выпол
нению заданий двухмесяч
ника леса и сада, — ска
зал нам член областного 
штаба по проведению двух
месячника, заместитель 
председателя областного от
деления общества охраны 
природы А. Идрисов. — В 
марте некоторые из них не

В документах Съеэдо! народных делутатоа СССР, Вер- 
хоаного Соаета УзССР, прааительстаа и партийных форумов 
последних лет неоднократно подчеркивалась значимость 
■семерного укрепления социалистической законности и пра
вопорядка, воспитания советских граждан а духе высокого 
правосознания.

Правовая реформа, осуществляемая в стране и в респу- 
<̂1ике, является важнейшей задачей построения правового 
''о«ударства. Но правовую реформу и процесс строительства 
правового государства невозможно осуществить без ква- 
'"•фицированных специалистов права.

В предлагаемой статье и. о. декана юрфака ТашГУ М. 
*^нрхамидова — один из возможных вариантов решения 
"Робпемы подготовки юристов самого широкого профиля.

НОВЫ Й ВУЗ  
НА БАЗЕ СТАРОГО

В последние годы юриди
ческий факультет ТашГУ 
^егодн о  выпускает около 
^ 0  дипломированных юри- 

(220—очная форма обу- 
«я. 150 — вечерняя и 

■2=00 — заочная). К ним мо- 
^но приплюсовать также 
выпускников юридических 
факультетов Самаркаид- 
ского и Нукусского госуни- 
®ерситетов. Несмотря на 

потребность в юридиче
ских кадрах в республике 
постоянно не удовлетворяет- 

Если в целом по стране 
10 тысяч населения при

водится 24 юриста, а в та- 
относительно маленькой 

^ п у б л и к е , как Эстония, — 
то в Узбекистане лишь

Не умаляя значения уни
верситетского юридичес
кого образования, необхо
димо отметить, что для вы
полнения задач строительст- 
^  правового государства 
Настоятельно требуется из- 
"’енить структуру юриди
ческого образования в Уз
бекистане.

Юридический факультет 
1ащру осуществляет подго- 
°яку кадров общего профи- 

■'’я По расширенной програм
ме. Учебные планы факуль- 
’'ета построены таким обра
зом, что нельзя организо
вать учебный процесс в за
висимости от специфических 
•^отребностей в юридических 
^адрах соответствующих пра
воохранительных органов 
(органы прокуратуры, МВД, 
^тиции, министерства и 
ведомства, народно - хозяй- 
УВенный комплекс и т. д.). 
‘Подготовка юридических 
^Дров для практических ор- 
■̂ анов республики, с учетом

их специфики, требует бо
лее углубленного, тщатель
ного изучения определен
ных отраслей права и соот
ветственно определенной 
организационной структу
ры.

Изучив опыт функциони
рующих в стране юридичес
ких институтов (Свердлов
ского, Саратовского, Воро
нежского, Харьковского), 
можно предложить следую
щую организационную 
структуру будущего вуза.

Ташкентский юридичес
кий институт мог бы состо
ять из четырех факульте
тов;

1. Следственно - кримина
листического.

2. Судебно-прокурорского.
3. Юридической службы в 

народном хозяйстве.
4. Государственного пра

ва и советского строительст
ва.

Следственно - криминали
стический факультет зани
мался бы подготовкой кад
ров для системы органов 
Министерства внутренних 
дел республики (уголовный 
розыск, следствие, БХСС и 
другие подразделения).

Судебно - прокурорский 
готовил бы специалистов для 
системы органов суда и 
прокуратуры республики.

Факультет юридической 
службы в народном хозяйст
ве готовил бы отециалистов 
для органов юстиции, мини
стерств, ведомств и других 
хозяйственных органов.

Факультет государствен
ного права и советского 
строительства готовил бы 
кадрц для работы в систе
ме советских и государст
венных органов и специали
стов по международному

праву, необходимость в ко
торых в связи с обретением 
суверенитета республикой 
будет возрастать.

Также при институте мо
жно открыть отделение по 
подготовке преподавателей 
школ и средних специаль
ных учебных заведений (по 
учебному курсу основ совет
ского государства и права) 
и отделение повышения ква
лификации работников на
родного образования. При 
создании юридического ин
ститута м(?жно использо
вать научный потенциал и 
материально - техническую 
базу юридического факуль
тета ТашГУ им. В. И. Лени
на. На факультете в насто
ящее время работает 118 
квалифицированных препо
давателей. среди них — 10 
докторов наук и профессо
ров, 78 кандидатов и доцен
тов. Здесь более десяти лет 
функционирует специализи
рованный совет по защите 
докторских диссертаций. 
Действуют 12 кафедр.

В здании факультета — 
15 лекционных аудиторий, 
на 80 человек каждая, 13 
методических кабинетов- 
кафедр на 30 человек каж
дая-, 9 специализированных 
лабораторий, оснащенных 
специальными техническими 
средствами обучения, 4 лин
гафонных кабинета на 150 
человек, библиотека с двумя 
читальными залами, актовый 
зал и т. д.

Исходя из , этого, коллек
тив юридического факуль
тета университета ходатай
ствует перед вышестоящими 
органами о создании юриди
ческого института на базе 
ТашГУ им. В. И. Ленина, 
что в сложившейся ситуа
ции было бы наиболее при
емлемым и не повлекло бы 
значительных материальных 
затрат.

Есть, правда, планы пе
редать создаваемый юри
дический институт в подчи
нение Министерству юсти
ции УзССР. Но это, на наш 
взгляд, нецелесообразно. 
Юридический факультет 
ТашГУ готовит ведь специа
листов н^ только для Мини
стерства юстиции, но и для 
всей системы правоохрани
тельных и советских орга
нов: прокуратуры УзССР, 
МВД. УзССР. органов сУда 
министерств и ведомств и 
т. д. Передача же создавае
мого института Министерст
ву юстиции повлечет за со
бой большие материальные 
затраты, потребуется пере
распределение бюджетных 
ассигнований.

Ни в какие ворота

«Дайте справку, что вы живой!»
Не

годы работы в редакции 
' раз приходилось сталки 

с •озмутительными про- 
!*''вииями доморощенного
•^Рокрвтизма, растаптываю- 

честь и достоинство че- 
" “ •вка. Но такого...

**Ри>хал к нам из Ангрена 
■ЧлДус Файзулович Вафин и 
Спросил;

— Вы видите, что я живой?
Присмотрелся я: да нет, вро

де не шутит человек, серьезно 
говорит.

— Вижу, — говорю, — что 
Живой.

А надо сказать, что Илдусу 
®вйзуловичу лет хоть и под 
Семьдесят, но человек он не
малого роста и на вид еще 
Весьма крепкий. Большие, уз
ловатые руки много и тяжко 
работавшего человека, обвет
ренное, загорелое даже по 
ранней весне лицо. На пиджа
ке орден Отечественной вой
ны.

— Ну вот, вы видите, — 
продолжал Илдус Файзулович,

а с меня в Ангрене справ- 
•«У требуют, что я еще не 
Умер...

И рассказал он такую исто
рию. Илдус Файзулович — ме
стный, мальчишкой начал ра
ботать на Ташкентском тек
стильном комбинате. В 43-м 
его призвали в действующую 
Армию, воевал он танкистом. 
Водителем автомашины, осво
бождал Украину, Бессарабию, 
Румынию, Вену, Прагу, Брати
славу, потом пришлось вое

вать и с Японией. В 47-м вер
нулся с войны и поселился в 
Ангрене. Пять лет проработал 
под землей в угольных шах
тах, потом — слесарем-свар- 
щиком в погрузочно-транспорт
ном управлении объедине
ния «Средазуголь». Пен
сию по возраст/ ему 
начислили еще в 1984 году, но, 
как говорится, на заслуженный 
отдых он ушел лишь совсем 
недавно, два года назад.

В 1969 году случилось с 
ним несчастье: во время ра
боты придавило его бортом 
железнодорожного думпкара, 
повредило позвоночник. Приз
нали его инвалидом третьей 
группы, и предприятие стало 
выплачивать ему пенсию по 
инвалидности — 37 рублей в 
месяц. Не бог весть какие 
деньги, но что же*делать, если 
здоровье рабочего у нас пока 
ценится столь низко.

Ну да ладно. В общем, по
лучал Илдус Файзулович эти 
37 рублей до марта нынешнего 
года. А в марте в сберкассе 
ему сказали, что денег ему не 
начислили. Пошел он разби
раться в бухгалтерию ПТУ, а 
тем бухгалтер (к сожалению, 
Илдус Файзулович фамилию ее 
не знает) и заявила; принеси
те справку о том, что вы 
живой. Поскольку ветеран в 
тот день чувствовал себя не
плохо и собственной персо
ной стоял перед светлыми 
очами бухгалтерши, то он

этому заявлению весьма по
разился и сказал;

— Так вот же он я1
В ответ она отрезала; ниче

го не знаю, ничего не вижу, 
у меня есть положение, по 
которому вы должны пред
ставить справку о том, что не 
умерли.

Выдержки старому фронто
вику и рабочему не занимать, 
поэтому он, немного успокоив
шись, попросил показать ему 
это положение. Бухгалтер бу
магу не нашла, мол, затеря
лась где-то, но продолжала 
настаивать на своем.

Ну что тут делать? Правиль
но, мы все знаем, что надо 
идти по инстанциям. Илдус 
Файзулович пошел к главно
му бухгалтеру. Тот такому тре
бованию своей подчиненной 
подивился, но поделать с ней 
ничего не смог. Рабочий тог
да поднялся еще выше — к 
директору разреза «Ангрен- 
сУий», в подчинении которого 
ныне и ПТУ. Директор ветера
на выслушал, но перед бух
галтером и он спасовал...

Илдус Файзулович смирился 
с тем, что ему придется дока
зать, что он не умер. ПошеЛ' 
за справкой к домоуправу. 
Тот справку не дал — мол, не 
имеет права, нет такой фор
мы, чтобы живому человек/ 
давать справку о том, что он 
живой. Тогда « ветеран отпра
вился в Ангренский гориспол
ком, к юристу — спросить.

может, и нет такого закона, 
по которому с него справку 
требуют? Юрист вначале по
смеялся, а потом сказал, что 
такого закона он не знает.

Вот и приехал Вафин к нам 
в Ташкент, в редакцию. А 
куда еще?..

Был в нашей беседе мо
мент, когда мне, корреспон

денту, стало не по себе... Это 
когда у Илдуса Файзуловича, 
прошедшего огонь и воду 
фронтовика, бывшего шахтера, 
рабочего человека, в конце 
рассказа вдруг навернулись 
слезы на глазах...

Ну успокоил я его, как 
мог, сказал, что постараемся 
помочь. С тем он и ушел. А 
я потом вдруг спохватился: а 
чем, как ему поможем? Мо
жет, надо было тут же, немед
ля, напечатать справку на ре
дакционном бланке, удостове
ряющую, что Вафин Илдус 
Файзулович жив, заверить ее 
нашей печатью? Да только вот 
поверит ли бухгалтер нашей 
справке?

Помнится, у одного из ста
рых бардов были такие строч
ки: «Страшнее кошки зверя 
нет. Как это в общем-то знако
мо — от надзирателя в тюрь
ме до продавщиц из гастро
нома...» Нет ничего хуже, чем 
обжигающее мозг и душу 
чувство униженности и бес
помощности перед глупостью 
и упрямством маленьких чи
новников.

А. СКОРОБОГАТОВ.

Т Е Л Е Т А Й П
Т п » " ^

ОРИГИНАЛЬНЫЙ А ГРЕГАТ,
способный выполнить труд 
'Ч»огих землекопов, разработан 
® Ташкентском институте ни- 
■*««ивров ярригнции и механн- 
^^цни сельского хозяйства. От 
'•'Рпдииионной землеройной тех-

ники новая машина отличает
ся более высокой производи
тельностью и надежностью, а 
для ее обслуживания требуют
ся всего два человека.

*  *  *
НА УРОВНЕ МИРОВЫХ 

СТАНДАРТОВ. Повысить кон
курентоспособность продук
ции чирчикского завода «Ув- 
бекхиммаш» поможет но
вое оборудование герман
ской фирмы «Шисс». Его 
монтаж завершен в цехах пред
приятия. На мощных станках 
высокой точности начато иаго

товление деталей для несколь
ких видов компрессоров, поль
зующихся спросом в стране и 
за рубежом

*  *  *

НОВЫЙ СТАНОК, изготовлен
ный в научно-производственном 
объединении «Технолог>. мо 
жет выполнять сразу два вида 
работ: он и сверлит отверстия, 
и нарезает резьбу. Подвижной 
стол, на котором закреплены 
заготовки, подает их от одной 
инструментальной каретки к 
другой, а потом возвращает го

товую деталь в исходное поло
жение. Управление станком — 
гидравлическое, что позволяет 
избавить * рабочего-металлиста
от значительной доли ручного 
труда.

(УЭТАГ).

Т Е Л Е Т А Й П  
ш т п  Т П

выполнили намеченные М1-- 
роприятия. Необходимо в 
ближайшее время наверс
тать упущенное, ведь глан- 
ное не упустить наибо
лее благоприятные дни для 
посадок. К этой работе на
до шире привлекать общест
венность.

Двухмесячник продол
жается. Всего в его ходе 
по области предстоит выса
дить около И  миллионов 
саженцев лесных. декора
тивных, плодовых, орехо
плодных деревьев, виног
радников и шелковицы.

Активное участие в нем 
— обязанность каждого жи
теля области.

С. ПЕТРОВ.
Фото А. РАХИМБАЕВА.

ВЕЛИКО/АУ 

Г У М А Н И

ПЕВЦУ 

3 АА А
— В нашей семье 

очень любят 
Абдуллу Арипова, —
— рассказывает 
читательница «ТП»
3. Мадрахимова. —
На семейных 
торжествах 
декламируем его 
стихи. Но особенно 
чутки к ариповскому 
слову дети: многие 
стихи поэта они знают 
наизусть. Ж а л ь  только, 
редко выступает 
уважаемый мастер 
перед читателями. А 
так  хотелось бы его 
услышать...

Надеемся, что наша чи
тательница побывала на 
вечере, посвященном 50- 
летию поэта, в театре 
имени Навои. Абдулла 
Арипов прочитал йесколь- 
ко своих новых стихотво
рений. и все они были 
встречены аплодисмента
ми. Рассказал о встречах 
с читателями, каждая из 
которых — своеобразный 
заряд творчества о пере
водческой работе, отве
тил на вопросы, поведал 
о том, как, на его взгляд, 
пойдет дальнейшее раз
витие узбекской литера
туры, о роли литератора 
в .этом процессе.

И хотя героем вечера 
был ПО.ЭТ. говорили глав
ным образом читатели и 
его товарищи по перу. 
Они рассказали о его 
плодотворной работе 
в издательстве им. 
Г. Гуляма, о том, как 
много одаренных поэтов 
и писателей поддержал он, 
когда руководил Ташкент 
ской областной писатель
ской организацией, и. ко
нечно, о книгах А. Ари
пова, гфинесших ему ши
рокую популярность: 
«Звездочка». «Жду тебя». 
«Милая мама», «Родник». 
«Узбекистан», «Крепость 

I надежды» и других. I

Под этим девизом в сред
ней школе .\о 4 Ташкентс
кого района состоялся тор
жественный вечер, посвя
щенный изучению творчест
ва гениального поэта и мыс
лителя Востока А. Навои, 
В отличие от предыдущего, 
прошедшего в школе № '6  
колхоза имени В. И. Лени
на, где свое знание твор
ческого наследия Навои де
монстрировали ученики всех 
тридцати двух районных 
школ, здесь знакомили соб
равшихся с газелями и 
поэмами великого гуманис
та и учителя.

Были годы, когда мы 
относились к вековым тра 
дициям и богатейшему ли
тературному наследию" наро
дов, я бы сказал, со снис
ходительной терпимостью, 
всячески превознося сиюми 
нутные «шедевры» и от слу
чая к случаю вспоминая 
творения классиков. Столь 
неразумный подход привел 
к тому, что молодежь сегод
ня практически не знает ни 
творений своих националь
ных мастеров художествен

ного слова или живописи, 
ни произведений классиков 
мирового искусства. Отсю
да, думаеЛя, и берут свои 
корни неуважение к окру
жающим, варварство.

...Покидая актовый зал 
сельской школы, я слышал 
стихи великого Навои, доно
сившиеся со сцены. Они по
разили меня вечнсктьк! 
своей мысли:

Счастлив, коль друга «>1 
сумел найти. — 

Ему вниманье сердца 
посвяти.

Но устрашись насилье 
совершить. 

Страшись жестокость к 
людям проявить!

Не тронь ничью казну.
ничью семью.

И чти чужую честь, как 
честь свою. 

Друзей и собеседников 
найди.

От гнета горя жизнь
освободи... 

Закроешь глаза, словно 
сегодня написано.

А. БАЯНОВ, 
отличник народного обра
зования Узбекской ССР.

Поздравляем с юбилеем!

Жизнь для республики
Исполннлоск ссГмкдесвт пять пет со дня рождения заме

чательного историка, библиографа и краеведа Узбекистана, 
кандидата исторических наук, доцента нафедры библиоте
коведения Ташкентского государственного института куль
туры Александра Ивановича Кормилицына.

.. Кр('СТЬЯНСКИЙ сын. ро- 
диви^нйся за два года до 
революции, неодолимо тяго
тел к учению. Окончив в 
тридцать шестом году Мос 
ковский педагогический тех
никум, он продолжил образо
вание в столичном историко- 
архивном институте, где и 
получил специальность ис
торика архивиста. Вскоре 
судьба забросила его в Уз
бекистан. Александр Ива
нович преподавал в ТашГУ. 
вел серьочнук) научную ра
боту в Академии наук рес
публики и уже шестнадцать 
лет продолжает ее в инсти
туте культуры имени А. Ка- 
дыри.

Неутомимый труженик и 
блестящий ученый, он опу
бликовал Оолее стя работ, 
двенадцать и:1 которых выш
ли отдельными и:!Даииями.

Широк диапа:^ои его ис
следований. Впервые в рес
публике А. И. Кормилицын 
подробно освеТпл деятель
ность научных экспедиций 
кафедр антропологии и фи
зиологии человека и живот
ных биофака ТаП|ГУ. подго
товил серию библиографичес
ких' трудов, рассказывающих 
о жизни и творчестве Абу 
Райхана Веру ни. Абида Са- 
дыковича Садыкова, Алек
сандра Сергеевича Уклон 
ского, Владимира Ивановича 
Попова и лр)гих.

Александр Иванович 
один из исследователей дея
тельности публичных, обще 
ственных, научных и ведом

ственных библиотек в доре
волюционном Туркестане. Его 
работа позволила узнать, 
как велось становление ре
волюционного движения на 
территории нынепшего Узбе
кистана, какую роль сыграли 
книги в формировании миро- ■ 
воззрения будущих строите
лей социалистического об
щества.

Среди ПИ1Р1ЖОЙ плеяды 
ученых историков он, пожа
луй. первым приступил к 
изучению библиотек и книж 
ных коллекций с восточны
ми рукописями. Результатом 
огромного и кропотливого 
труда явились изданные кни
ги «Культурная жизнь и би
блиотеки в государствах Са- 
маидов» и «Некоторые све
дения о библиотеках Маве- 
раннахра (вторая половина 
■XIV конец XV вв.)».

За свои годы деятельности 
Александр Иванович подго
товил сотни высококвалифи
цированных библиографов ре
спублики.

...Сегодня ему семьдесят 
пять. Но он по-прежнему в 
работе. История и культура 
народов Средней Азии стали 
делом всей его жизни. Он 
полон сил и энергии, планов 
на будуаюе. Нам искренне 
хочется, чтвбы планы эти 
сбылись.

А. КАСЫМОВА, 
доктор исторических наук, 
профессор ТашГИКа,

т. ЕСИМОВ, 
етаршии преподаватель 
ТашГИКа.

Редакция «ТП» присоединяется к поздравлениям и желает 
Александру Ивановичу Кормилицыну здоровья и новых ус
пехов в изучении истории нашего родного края.

В Колумбии не прекращается вооруженное 
противостояние между №авительством и 
наркосиндикатами. По сообщениям иопумбий- 
ских средств массовой информации, поли
ция рсуществляет операции в труднодоступ
ных районах страны ■ поисках «промышпен* 
ных комплексов» по производству наркоти
ков, лабораторий по переработке сырья, по

ступающего из Боливии и Перу для получе
ния кокаина, складов оружия и тайных взле
тно-посадочных полос авиации наркомафии.

На снимке; члены специального отряда 
национальной полиции я ходе очередной опе
рации против наркомафии в одном из глу
бинных районов страны.

Фотохроника ТАСС.

СКОЛЬКО стоит дом ПОСТРОИТЬ

МЕЖДУНАРОДНАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Из последних 

сообщений:
#  КАБУЛ

Выступая вчера вечером по 
национальному телевидению 
с обращением к нации, пре
зидент Республики Афгани
стан Наджибулла заявил, 'что 
оппозиционные формирова
ния при поддержке пакистан
ских войск в боях с частями 
афганской армии захватили 
город Хост, административ
ный центр одноименной про
винции, Он квалифицировал 
захват Хосте как нарушение 
Женевски* соглашений и не
прикрытую агрессию Пакиста
на против суверенного госу
дарства. О том, как менялись 
в течение последних двух не
дель позиции пакистанских 
сип близ Хоста, правительство 
Афганистана официально уве
домило генерального секре
таря ООН и потребовало сро
чного вмешательства этой 
организации с целью прек
ращения агрессии.

%  ЛОНДОН

Великобританив и США 
вновь подтвердили, что не бу
дут принимать участи* ао 
внутрииракском конфликте и 
оказывать помощь курдам в 
их сражениях с иракскими 
войсками. Об зтом сообщил 
после состоявшегося сегодня 
телефонного разговора между 
министром иностранных дел 
Великобритании Дугласом Хэр- 
дом и Государственным сек
ретарем США Джеймсом Бей
кером официальный предста 
витель Форин Оффиса.

•  ООН

Одна из наибольших проб
лем, стоящих сегодня перед 
освобожденным Кувейтом, —( 
экологическая. Об этом заям 
вил в понедельник на прес<о- 
конференции в штаб-квартц-че- 
международного сообщесэль- 
заместитель генерального сасе- ‘ 
ретаря ООН Мартти Ахтнс ка
ри, возвратившийся из Кув 
та, где он возглавлял специа
льную миссию по оценке гу
манитарных потребностей стра
ны после кризиса.

Как отмечается в опублико
ванном миссией докладе, в 
настоящее время от между
народного сообщества в це
лом мало что требуется в 
плане традиционной помощи 
Кувейту. Вместе с тем трево 
гу экспертов вызывает ог
ромный ущерб, причиненный 
окружающей среде. Его пос
ледствия уже сказываются на 
близлежащих странах, а Со 
временем могут затронуть и 
другие — более отдаленные. 
Плотная пелена маслянисто
черного дыма, который прев
ращает полдень в мрачные су
мерки, таит в себе еще не ис
следованные опасности для 
здоровья человека. Есть сви 
детепьства о кожных, глазных 
и легочных заболеваниях, выз 
ванных продуктами сгорания 
нефти. Для того чтобы пога 
сить более 600 нефтяных сква 
ж и м , подожженных при от 
ступлении иракскими войска 
ми, потребуется от одного до 
трех лет,

|Т а СС, 1 апреля).

«Всевенгерское объедине
ние, создающее дом», появи
лось в стране три года назад. 
Оно поставило перед собой 
совсем непростую задачу — 
заботиться о воспитанниках 
детских домов, которые выхо
дят в самостоятельную жизнь. 
В Венгрии этим молодым лю
дям приходится вообще труд
но, тем более в нынешней 
экономической ситуации. И 
среди многих проблем, с ко
торыми они сталкиваются, одно 
из первых мест занимает жи
лищная. Естественно, купить 
квартиру им не по средст
вам, а другого пути практи
чески нет.

И вот нашлись люди, кото
рые решили взять на себя 
инициативу, привлечь внима
ние общественности к бедст
венному положению юношей 
и девушек из детских домов. 
Здесь решили, что для нача
ла надо дать молодым хотя бы 
временное жилье, чтобы, 
выйдя из детского дома, они 
не оказались на улице. А за
тем, до достижения тридцати 
лет, помочь в приобретении 
квартиры. За временное жилье 
будет взиматься минимальная

плата, что позволит молодежи 
сэкономить хотя бы немного 
денег.

На первых порах члены 
объединения собирали инфор
мацию о тех, кто .нуждается 
в помощи, искали пустующие 
здания, участки. Завязывали 
контакты с государственными, 
общественными организация 
ми, И вот прошло три года. 
Что же удалось сделать за это 
время?

Пал Шимон, который воз
главляет объединение, гово
рит, что движение вперед, хо
тя и было довольно медлен
ным, но неуклонным. Уже раз 
работай конкретный план 
строительства десяти 30-40- 
метровых квартир в очень жи 
вописном, зеленом районе 
столицы — Буде. Составляли 
этот план инженеры объедине
ния — привлекать кого-то со 
стороны слишком дорого. 
Вообще здесь стремятся к то
му, чтобы затраты были ми
нимальными. Конечно, придет
ся платить за строительные 
материалы, но в этом обе
щали помочь министерство на
родного благосостояния, Гос

страх, руководство второго 
района столицы, где и плани 
руется строительство.

Надо сказать, что за это 
время объединение смогло за 
вязать довольно обширные 
контакты, на просьбы о по 
мощи откликнулись многие. 
Так, о д и н  из банков приобрел 
грузовую машину, что помо
жет в доставке строительных 
материалов — их будут отпу 
скать по себестоимости. По 
могли найти свободную тер 
риторию, где те, кто хочет 
помочь в строительстве, мо 
гут разместить свои мастер 
ские. Участок, под стройку, как 
надеются в объединении, то
же будет продан по дешевой 
цене.

И, конечно же, большая 
роль будет принадлежать тем, 
кому предстоит жить в новых 
квартирах, — они помогут тру
дом, вложат в новый дом на
копившиеся -за это время 
деньги. Ну а тем, кому средств 
не хватит, придет на помощь 
объединение, добавит недо
стающее.

Г. ГЕРАСИМОВА.
1ИАН1.

БУДАПЕШТ,

СТРОЯТ НОВЫЕ 
ПОСЕЛЕНИЯ

•  КАИР

Строительство нового посе
ления, • котором будут рас
селены прибывающие в Изра
иль иммигранты, началось в 
пригороде Иерусалима — 
Джабаль Аэ-Зейтун, сообщи* 
ла сегодняшняя газета «Аль- 
Ахрам».

По заявлению министра жи
лищного строительства Израи
ля Ариела Шарона, гюдобмая 
практика нацелена на созда 
ние вокруг Иерусалима коль
ца поселений, что обеспечит 
преобладание в данном райо

не ^еврейского населения. В 
этой связи «Аль-Ахрам» отме
чает, что, согласно плану Шв 
рона, в ближайшие годы на 
оккупированных арабских зем
лях будет построено более 12 
ТЫСЯЧ единиц жилья для раз
мещения в них иммигрантов, 
прибывающих на постоянное 
жительство в еврейское го
сударство.

ЗАБАСТОВКА СЛУЖАЩИХ 
АВИАКОМПАНИИ

#  АНКАРА

Служащие турецкой авиа
компании «Т |м к хава йолла- 
ры» начали забастовку в знак

протеста против «недостаточ
ного повышения заработной 
платы», предложенного пра
вительством. Как сообщает 
Анатолийское агентство, срок 
забастовки пока не определен.

Работа была прекращена по
сле того, как в ночь с воскре- 
сенья не понедельник пере
говоры по пересмотру коллек
тивных трудовых соглашений 
зашли в тупик. Профсоюз слу 
жащих ааиакомпднии настаива
ет» не четырехкратном увели
чении зарплаты, в то время 
как правительство предлагает 
лишь двукратное.

(Т А С С  2 апрепя|.



Сообщение в номер

Что ждет пассажира, абонента, адресата?
Не совсем ясно, из каких оцениваться пробег каждого тельно сказаться на культур- бесплатного проезда и впредь

соображений исходили твор- километра. Если вы захотите ном обслуживании пассажи- будут пользоваться лица, име- привычнь1м Д*У^ Д*ум
цы экономической реформы, вызвать такси на дом, то это ров. Кроме этого, достигнута вшие на это право до 2 ап- ^
решившие со второго апреля вам обойдется в пределах договоренность о приобрете- реля. Не нужно будет допла-
резко взвинтить цены. Но ка- двух 
кая-то логика, видимо, в их — до 
действиях есть. Пора, мол, Правда, до 
переходить на жесткий ре
жим  ̂экономии.

Изменить, разумеется, уже

рублей. А в Ташкенте 
трех 
сих

новых таксометров. Так что 
показанную сумму за проезд 
необходимо умножать на два

НИИ за валюту комфортабель- чивать за проезд тем, кто за-
рублей, ных чехо-сло1вцких й1тобу- ранее приобрел карточки на 

пор нет сов «Каросса». Как и раньше, апрель, 
намечаются постааки привыч
ных для нас «Икарусов».

ные ■ турникеты, откроют вам 
дорогу в подземные дворцы.

Сложнее обстоит дело с но
выми ценами на средства 
связи. Если с оплатой домаш
них телефонов все ясно: к

с
месяц

приплюсуйте двадцать про- 
касается 

междугородных переговоров, 
то они будут оплачиваться 
по специальному графику, 
по которому цена переговора

ничего нельзя. Тогда возьмем плюс пятипроцентный налог, 
на себя разъяснительные Что касается
функции, чего, к сожалению, 
не сделали представители 
различных министерств и 
домств.

перевозок, то отныне поезд

В отличие от автомобилистов,
руководство электрического будет определяться расстоя-

Что же касается городского транспорта не намерено вво- нием до вызываемого вбонен-
автобусных *'’®'*’’рического транспорта — дить систему оплаты пасса- та. Причем, чем дальше он
.>и> троллейбусов, трамваев, — жир— водитель. Здесь считают, находится, тем меньше будет

что это наносит неудобства наценка.
ненуж-

............................. .. г » . г * ”  ”
работу, спешит по другим де- 60 процентов, а на межобла- в
лам, должны подумать, стоит стных и межреспубликанских 
ли пользоваться таксомотором. — вдвое.
С сегодняшнего дня вам при
дется платить за посадку 40
копеек, во столько же будет шение цен должно

Что касается 
го метрополитена, то каждо
му пасса'жиру

В Ташкентском производст
венном трамвайно - трол-

Как сообщили в Минавто- " ‘ «бусном управлении убеди- В автомат три пятико-
трансе Узбекской ССР, повы- тельно просили сделать еле- леечные монеты. Три малень- 

положи- дующее пояснение: правом кие лампочки,

Нет пока полной ясности и 
с отправкой посылок и банде
ролей. Но, как заявили в 

Ташкентско- Министерстве связи Узбек
ской ССР, все неясности бу- 

необходимо дут в ближайшее время иск
лючены.

Л. ЛЕВИН, 
корр. УэТАГ.вмОнтирован-

ГАИ: на дорогах тревожно
Статистика происшествий на автодорогах области тре

вожна: в прошлом году произошло более 2.200 дорожно- 
транспортных происшествий, в которых пострадали поч
ти 3 тысячи человек. Каждый шестой из них погиб. Ма
териальный ущерб исчисляется миллионами рублей. Ны
нешний год, с начала которого ГАИ области предприняла 
чрезвычайные меры по наведению порядка на дорогах, 
принес некоторое сокращение количества аварий. Тем не 
менее, на дорогах погибли 40 человек. 220 человек по
лучили увечья. Иногда, давая оценку состоянию дел на 
дорогах, ссылаются на объективные трудности, на про
цессы, происходящие в стране в целом. Общая «разба- 
лансированность» жизни отражается, конечно, в мили
цейских сводках, в том числе и в сводках ГАИ. Но все 
же основные причины напряженности на дорогах оста
ются прежними. О них — беседа с заместителем началь
ника ГАИ УВД Ташоблиспойкома Ю. А. Березке.

ОТ ЧЕГО ЗАВИСИТ 
ВАША БЕЗОПАСНОСТЬ

— Я считаю, что сваливать 
все на «объективные труд
ности» было бы неправильно, 
—говорит Юрий Адамович. — 
Главное в том, что не все. 
Кто имеет непосредственное 
отношение к проблеме безо
пасности дорожного движе
ния, осознают свою ответст
венность. В последнее время 
во многих учреждениях и ве
домствах эти вопросы отхо
дят на второй план, службы 
безопасности движения сок
ращаются, техника эксплуа
тируется на износ, дисциплине 
водителей внимания не уде
ляется. Одним словом, пре
обладает мнение, что наведе
ние порядка на дорогах — 
задача подразделений ГАИ.

А сколько принимается раз
личных планов, решений, про
грамм, направленных на по
вышение безопасности дорож
ного движения! Они пол
ностью не работают, а кон
кретные исполнители за свою 
бездеятельность ответствен
ности не несут. Еще в октяб
ре прошлого года принят За
кон «Об усилении правовой и 
социальной защиты работни
ков милиции», в котором 
предусмотрен штраф до. 500 
рублей, налагаемый на дол
жностных лиц за непринятие 
мер по выполнению письмен
ных предложений милиции. 
Мера очень нужная, но я не 
Тюмню, чтобы она использо
валась.

Одним из основных фак
торов, влияющих на аварий
ность, остается недисципли
нированность водителей. По 
их вине происходит свыше 
70 процентов дорожно-транс
портных происшествий. Ча
ще всего ДТП происходит из- 
за превышения скоростных 
режимов и нарушений правил 
обгона. Ну и конечно, при 
управлении транспортом а 
состоянии алкогольного опья
нения. Нельзя забывать и о 
соблюдении правил проезда 
железнодорожных переез
дов, норм перевозки пасса
жиров в общественном тран
спорте.

— Как ж« бороться с этими 
нарушениями!

— Наших усилий, я думаю, 
недостаточно. Мы не бездей
ствуем: только в 1990 году 
выявлено 405 тысяч наруши
телей, задержано 9.173 пьяных 
водителей. Это на 25 процен
тов выше, чем в 1989 году. А 
за два месяца текущего года 
мы выявили еще 1.005 пья
ных водителей. Таким обра
зом, только наши администра
тивные меры не помогают. С 
нарушителями должны в пер
вую очередь бороться сами 
тр/довые коллективы и об
щественность, причем не сво
дить все к предупреждениям.

— У нас ведь теперь тоже 
пояаилнсь роиеры...

— Нарушения среди мото
циклистов — это наиболее 
сложная для нас задача. Дей
ствительно, у молодежи не
сколько своеобразные поня
тия о правах и обязанностях 
водителя, нормах поведения 
на дорогах. Для парней в по
рядке вещей управлять мо
тоциклом без водительского 
удостоверения, без номерно
го знака, любят они лихо 
промчаться по оживленной 
магистрали, пренебрегая сиг
налами светофора. Требования 
работников ГАИ об остановке 
они игнорируют, а преследо
вание воспринимают как ин
тересное приключение, что 
может привести к еще более 
нежелательным последствиям. 
ГАИ не расписывается в своем 
бессилии; в минувшем году 
наказано 12.800 нарушителей- 
мотоциклистов, изъяты сотни 
мотоциклов без номеров.

— Среди причин, ялияю- 
щих на ухудшание обстанонкм 
на дорогах, и недостатки а 
работа подравдаланий ГАИ1

— Да, их еще немало. Но 
вывод один — обеспечение 
безопасности дорожного дви
жения — проблема комплекс
ная, и решать ее надо совме
стными усилиями. Неплохо 
оправдывает себя совместное 
патрулирование ГАИ и служб 
безопасности движения кон
цернов «Ташоблпасстранс» 
и «Ташоблгруэтранся. Но пока

в этом не участвуют другие 
ведомства. А между тем по
ра уже практиковать и вечер
нее, и ночное патрулирование: 
ведь наиболее опасные на
рушения бывают в это время, 
и кроме того, эти патрули мо
гут оказать большую помощь 
в профилактике угонов и 
краж автотранспорта.

— Наши читатели высказы
вают миание, что назрела не
обходимость усилить админи
стративную отавтстаанность 
к злостным нарушителям.

— Такие предложения в 
областной Совет народных 
депутатов внесены, но пока 
решение не принято. Между 
тем в ряде регионов страны 
созданы даже фонды безо
пасности дорожного движе
ния. Средства, выделяемые в 
него предприятиями и орга
низациями, направляются на 
мероприятия по укреплению 
правопорядка в сфере до
рожного движения, приобре
тение автотранспорта и тех- 
ничед<их средств для под
разделений ГАИ. Впрочем, 
есть и перемены: укрепилась 
наша связь с подразделения
ми Минавтотранса. За счет 
выделенных ими средств ГАИ 
области решает многие зада
чи по совершенствованию до
рожной сети.

— Прадупреждание дат
ского дорожно - транспортно
го травматизма остается од
ной из сложных задач!

— В прошлом году в ав
тоавариях погибли 112 и ра
нены 537 детей и подростков. 
Число погибших возросло 
вдвое по сравнению с преды
дущим годом. В Пскентском 
районе, например, детский 
травматизм вырос на 45,4 про 
цента, в Среднечирчикском 
— на 42,3 процента. В школах 
и дошкольных учреждениях 
методы обучения детей пра
вилам дорожного движения и 
навыкам поведения на улицах 
устаревшие. Автоплощадки 
имеются лишь в немногих 
школах. Все намеченные сро
ки строительства в городах и 
районах детских автогородков, 
о чем местные власти лишь 
недавно громко рапортовали, 
давно прошли. Только в Бека- 
баде нашли возможность для

. его создания.
А последствия этого небре

жения тяжелые. В конце 
прошлого года в Галабинском 
районе семилетний Т. Бегажев 
катался на велосипеде по до
роге с интенсивным движени
ем и попал под автомашину 
ГАЗ-52. В Янгиюльском райо
не на автодороге Ташкент— 
Термез взрослые оставили 
без присмотра четырехлет
нюю Г. Мадашеву, на которую 
наехал трактор Т28Х4. Девоч
ка скончалась на месте.

Еще раз подчеркиваю: мы 
не снимаем ответственности 
с себя, недостатков в работе 
ГАИ много. Но мы стремимся 
их устранить, и потому хоте
ли бы, чтобы и другие участ
ники дорожного движения 
ставили перед собой эти же 
цели. ГАИ готовы выслушать 
предложения читателей «ТП» 
по этому поводу.

Басаду вал 
А. УМАР01.

УЛУЧШИТЬ УСЛОВИЯ ТРУДА и БЫТА
на Ташкентском текстиль
ном комбинате помогла арен
да. Свобода в распоряжении 
средствами позволила тексти
льщикам для улучшения тем
пературно-влажностного режи
ма в цехах построить холоди
льную станцию. На всех фаб
риках появились бытовые

комплексы с саунами, душе
выми, комнатами отдыха. Око
ло миллиона рублей в год 
отчисляет Ташкентский тек
стильный комбинат на различ
ные социально-бытовые нуж
ды производственников.

(УзТАГ).

За черной завесой пожара
Утро 28 марта для жильцов щищены на случай пожара,— 

квартала «Дружба» на пло- говорит начальник СВПЧ-2 уп- 
щади Хамида Алимджана равления пожарной охраны

Но официальную справку, 
уважаемый Акрам Акбарович, 
нельзя оставлять без внима- 

предстало в черном свете, В УВД Ташгорисполкома А. Ма- ния. Еще в январе были пре- 
5 часов 42 минуты на цент- маджанов, — Не работают доставлены печальные дан- 
ральный пункт пожарной свя- системы пожарной сигнализа- ные за прошлый год. Осме- 
зи поступил тревожный сиг- ции и дымоудаления, бездей- люсь напомнить, что в Куй

бышевском районе за укапал. Через несколько минут 
на место происшествия при
были пожарные машины. Го
рел битум, бесхозно свален
ный на площадке перед жи
лым домом № 13-Б. Горящее 
озеро, исторгающее клубы 
жирного дыма,, разлилось на

П р о и с ш е с т в и я

площади в 50 квадратных мет- ствует дрейферная система
ров

Через десять минут 
был ликвидирован. Жертв

занный период произошло 445 
пожаров, погибло восемь че
ловек, материальный ущерб 
составил более 300 тысяч 
рублей. Причина не только 
в случайностях и детских ша
лостях, вызвавших пожары, но 
и в отвратительной противо
пожарной обеспеченностипожаротушения в мусоропро-

очаг воде. Мы кеоднократно районл, «<в что и просили вас,
предупреждали председателя Акрам Акбарович, обратить

заметных разрушений нет. На кооператива Ю. Овнаняна о «ниманив. Видимо, стоит не-
этом можно было бы поста- недопустимости такого ха- много отвлечься от решения
вить точку, если не одно пре- латного отношения к пожар- глобальных проблем и сни-
любопытное обстоятельство, ной безопасности, убеждали, зойти до этого тревожного
Злополучный битум, едва не что нельзя хранить горючие сигнала. Тем более, что о
ставший причиной крупного материалы вблизи жилья. По- безопасности трехсот тысяч
несчастья, принадлежит коо- следний раз, 11 марта. Овна- граждан, проживающих в ва-
перативу «Жилищник» при няна оштрафовали... на 20 районе, должны забо-

рублей. «Суровое» наказание! титься не Бог, не царь и не
20 рублей, вычтенных из герой, а местные власти,

няет (или подменяет) функ- солидного заработка пред- 4^° же ожидает нерадиво-
ции ЖЭКа и обслуживает во- седателя, и морального уро- Овнаняна, по вине которо-

на не нанесли. Председатель о̂ чуть было не случилась
занят делами, верно, более большая беда? Наверное, бо-
важными, чем безопасность строгие меры — на це-

дание необходимых условий людей. А в райисполкоме «четвертак» отшрафуют
для нормальной — и безопас- (его председатель Ахмеджа- выговор объявят...
ной1 — жизни. «Жилищник» нов А. А.) не реагируют на Чврмвя завеса пожара многое
и призван уберечь людей от неоднократные жалобы жиль- может скрыть!

цов, требующих принять’ М. ГАРБУЗЕНКО,

ПЖО Куйбышевского райис
полкома. Кооператив выпол-

семь двадцатиэтажных до
мов, Жильцы голубых много
этажек платят деньги за соз-

всяких бед.
— Дома практически не за- хоть какие-то меры. корр. УэТАГ.

Регби. Чемпионат СССР

П О В Е Р И Т Ь  В  С Е Б Я
«ЗВЕЗДА» (ТАШКЕНТ) — «ФИЛИ» (МОСКВА) — 25:8.

•  • •

После поражения в преды
дущем стартовом матче чем
пионата с регбистами Военно- 
воздушной академии имени 
Гагарина из подмосковного 
города Монино главный тре
нер ташкентской «Звезды» 
Эльдар Асланов не выглядел 
особенно удрученным.

— Результат закономерен, 
— без лишних эмоций зак
лючил он после игры. — 
Клуб ВВА — неоднократный в 
прошлом чемпион страны и 
серебряный призер прошлого 
года — был, конечно, сильнее. 
В составе команды 9 игроков 
из сборной страны, а двое 
спортсменов приехали в Таш
кент прямо из Франции, где 
выступают за местные клубы. 
Нам же в этой встрече важ
но было оценить собственные 
возможности, проанализиро
вать Недостатки... Вместе с 
тем мы никогда ни для кого 
не были поставщиками очков, 
что, как мне кажется, под
твердил и этот матч. Кстати, 
временами-наши ребята вы
глядели очень даже неплохо. 
Ну а для стабильных успехов 
нам надо просто поверить в 
себя...

Выводы эти «Звезде», види 
МО, действительно пошли на 
пользу, и очередная игра с 
московской командой «Фили» 
развивалась уже по другому 
сценарию. Справедливости ра

ди надо сказать, что соперник 
в этот раз классом был явно 
ниже, чем титулованная коман
да ВВА, однако и достоинств 
«Звезды» в этой встрече 
принижать не следует. В отли
чие от предыдущего матча 
в действия* наших спортсме
нов была видна мысль; а ата
ки команды были достаточно 
разнообразными и эффектив
ными. Убедительный счет 25:8 
— тому подтверждение. Игра, 
как говорится, смотрелась. 
Более активными, чем в пре
дыдущем матче, были Сергей 
Перепепкин и Владимир Уре
зов, дважды завериЛл атаки 
в зачетном поле соперников 
удачно игравший Сергей Ки- 
зимов.

...Принимая поздравления с 
первой победой в чемпионате, 
Эльдар Асланов вновь был не
возмутим:

— Наша команда в поединке 
с москвичами была тактически 
более грамотной, что и пред
определило победу. Вместе с 
тем недостатков у нас в игре 
еще предостаточно. Слабо иг
раем в коридорах, не все бла
гополучно в обороне, при ор
ганизации фланговых атак... 
Впереди — серьезные против
ники, и решать эти проблемы 
будем уже в ходе чемпионата.

Тут следует, видимо, доба
вить, что любой комментарий 
или анализ регбийного матча

специалистом широкому кругу 
любителей спорта вряд ли 
сразу будет понятен. Коридор, 
реализация, трехчетвертные, 
попытка... Особая терминоло
гия этой интересной и захва
тывающей игры многим, к со
жалению, не знакома. Вышло 
так, что регби, оставаясь попу 
лярным видом спорта в Евро 
пе, Австралии, Новой Зелан 
дии, а теперь кое-где и у нас 
в стране, в нашей республике 
пока как бы остается в тени. 
Дошло до парадоксов: таш
кентскую «Звезду» сегодня 
лучше знают в Англии или 
Южной Корее, чем в Узбеки 
стане. В этом, думаю, вина и 
журналистов, и руководителей 
нашего спорта. Конечно, по 
популярности регби со многи 
ми видами спорта, как, напри
мер, с футболом, тягаться по 
ка трудно. Но с другой сто 
роны, «Звезда» представляет 
(кстати, вполне достойно) иа 
всесоюзной арене, а в послед
нее время и за рубежом всю 
нашу республику. И значит, 
беспокоиться о ее судьбе 
должно, видимо, не только ар 
мейское руководство клуба, 
ведь наш республиканский 
спорт в чемпионатах страны на 
уровне высшей лиги представ 
лен более чем скромно.

В. ИВАНОВ.
На снимка: в парарыаа меж

ду таймами.

«РАДЕТЕЛЮ НАШЕЙ 
 ̂ СЧАСТЛИВОЙ ЖИЗНИ»...

«ТРУД» пишет, что в Киева 
'н а  республиканской ВДНХ 

^^,открылвсь выставка подарков, 
^^^^еподнесенных в свое арамя 
т с ь ’®” “ *^ Ильичу Брежневу. 
ВВ1Ч* коллекция насчитывает 

экспонатов, но представ- 
ст{0 **“  четвертая
 ̂ ‘ асть.

^ти подарки — 'от минис
терств, ведомств, от партий
ных организаций всех степе
ней, от коллективов и просто 
граждан. И на всех этих ва
зах, коврах, настольных при
надлежностях, гобеленах и 
других предметах присутст
вует портрет бывшего Гене
рального секретаря с надпи
сями «Верному ленинцу», 
«Неутомимому борцу за мир», 
«Радетелю нашей счастливой 
жизни», «Строителю развито
го социализма».

Выставка не без подтекста 
называется «И лично Леони
ду Ильичу..» Корреспондент 
«Труда» замечает: «Сегодня 
она воспринимается как ка
кой-то нелепый гротеск, как 
отсутствие всякой меры и 
здравого смысла».

О, СКОЛЬКО НАМ ОТКРЫТИЙ ЧУДНЫХ,
МЕЖДУ ТЕМ...

...многие памятники «эпохи 
застоя» ныне стали лишними.

Панорама фактов и мнений

Фото А. КАРАЦАЕВА.

СЪЕЗД ГРЕКОВ СССР
«ИЗВЕСТИЯ» рассказали о 

первом Всесоюзном съезда 
греков СССР, состоявшемся в 
Геленджика. В нам принял 
участив 221 делегат от 45 
отделений, обществ и групп 
советских Граков от Урала, 
Сибири, Средней Азии до 
Северного Кавказа.

Съезд принял программу 
и устав Всесоюзного объеди
нения греков СССР, выбрал 
руководящие оргены, а так
же делегатов на второй Все
мирный съезд понтийских 
греков.

Основными задачами Все
союзного объединения гре
ков, как записано в уставе, 
является возрождение и раз
витие родного языка и на
циональной культуры, созда
ние на территории СССР 
своей автономии, а также со
действие возвращению ре

прессированных и депортиро
ванных греков в историчес
кие месте их компактного 
проживания.
ОКАЗЫВАЕТСЯ, МЫ БЕДНЫЕ

В «СЕМЬЕ» опубликованы 
результаты очередного опро
са, проведенного ВЦИОМ. На 
этот раз респондентов спро
сили: «Какой вы считаете нашу 
страну — бедной или бога
той?»

13 процентов опрошенных 
сразу затруднились с отве
том, лишь 10 процентов наз
вали нашу страну богатой, а 
еще 14 процентов — скорее 
богатой, чем бедной. Но ре
зультат опроса, увы, не в их 
пользу, ибо 26 процентов рес
пондентов склонны считать 
нашу страну скорее бедной, 
чем богатой, и 38 процентов 
(наибольшее количество) «— 
бедной.

•  • •

Якутские алмазы и золото, 
тюменская нефть, карельское 
дерево... Обо всем этом, за
мечает корреспондент 
«Семьи», люди забывают, ког
да нечего купить в магази
нах.

ВЕЗЕТ ЖЕ ЛЮДЯМ...
Под таким заголовком в 

«ЭКОНОМИКЕ И ЖИЗНИ» по
мещена информация о том, 
что житель Дудинки Н. выиг
рал в «Спортлото» 181 тыся
чу 240 рублей, угадав 5 но
меров из 36. По оценке спе
циалистов, это самый большой 
выигрыш в Красноярском 
крае со дня существования 
каких-лмбо лотерей.

Подобный выигрыш стал 
возможен лишь недавно, со 
дня введения шестирублевых 
билетов. В этом случае сумма 
выигрыша увеличивается ров
но в десять раз.

ОЧЕРЕДЬ
ЗА ЗДОРОВЫМ СЕРДЦЕМ
«КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВ

ДА» поместила подборку ма

териалов, рассказывающих, как 
в нашей стране обстоят дела с 
трансплантацией различных ор
ганов человеческого организ
ма, В них, в частности, сооб
щается, что в СССР более 
двадцати медицинских цент
ров занимаются сегодня транс
плантацией: в Москве, Ленин
граде, Киеве, Тарту, Кишиневе.,, 
Ежегодно здесь делают 600— 
700 пересадок почки. С 1986 
года сделано более 60 пере
садок сердца, с 1990-го — 7 
пересадок печени.

Остальные больные — а их 
несравнимо больше — встают 
в очередь, ожидая своего по
гибшего спасителя — донора. 
Только а Московском НИИ 
трансплантологии и искусствен
ных органов м3 СССР в оче
реди на операцию стоят более 
семисот «почечников», около 
ста «сердечников».

В США ежегодно делается
1,5 тысячи пересадок сердца,
1,2 тысячи — печени, 9 тысяч
— почки.

Зам. редактора
Н. И. ЯКО ВЕН КО

Р Е К Л А М А - О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

С 12 по 19 АПРЕЛЯ
и ВЫ СТАВОЧНЫ Х Н .\В П Л ЬО Н А Х  

В Д Н Х  ,.ССР

МИНИСТЕРСТВО ЗДРАВООХРАНЕНИЯ УЗБЕКСКОЙ СС{“„^ь
И ТОРГОВО ПРОМЫШЛЕННАЯ ПАЛАТА УзССР -п»

П Р О В О Д Я Т  

Международную 

специализированную выставку 

«Научно-исследовательская 

аппаратура в медицине»—

«М ЕДАППАРАТУРА-91»
НА ВЫ СТАВКЕ БУДУТ П РЕД С Т А В Л Е Н Ы : ди

агностическое. рентгенологическое, стоматологиче
ское, физиотерапевтическое оборудование, меди
цинские инструменты и другая аппаратура веду
щих фирм Австрии. Англии, Индии, Италии, Ис
пании, Польши, Германии, Швеции, Швейцарии, 
Японии и ССХР.

Выставка будет работать ежедневно с 10 до 18 
часов.

Вход на выставку по пригласительным билетам.
Справки но телефонам — 39-11-87, 39-11-17, 

39-11-88.

Д О Б Р О  П ОЖ А ЛОВА ТЬ НА ВЫСТАВКУ!

Д В О Р Е Ц  СПОРТА «Ю Б И Л Е Й Н Ы И »

20. 21. 22, 23 АПРЕЛЯ в 16 и 19.00 

КО Н Ц ЕРТЫ  

ГРУППЫ  «К О М БИ Н А Ц И Я »
С н о в о й  ПРОГРАМ М ОП.

Билеты продаются в кассах Д ворца спорта, цир
ка и уполномоченными.

Касса работает с 10 до 19.00.
Справки ло телефонам — 46-03-12, 46-07-53, 46- 

70-31.

ТАШ ГОСЦ И РК

1 2 -1 4  А П РЕЛЯ в 17.00 и 19.30 

В П Е РВ Ы Е  В ТАШ КЕНТЕ

ПОП-ГРУППА

«с т а р ы й  п р п .\\у с »
и

ЭРОТИК-ШОУ ГРУППА

«НОВЫ Е АМ АЗОНКИ»

В программе: лауреаты  хит-парада, участники 
телевизионных шоу-программ, испо,тнители попу
лярных песен: «НЕ ГОНИ .МЕНЯ», «ДЕВОЧКА В 
БАРЕ», «ДВЕ СТАНЦИИ ,\АЕТРО» и другие.

Руководитель — 
Александр БО Н ДА РЬ.

Принимаются заявки на коллективные посеще
ния.

Касса работает с 10 до 20.00,
Открыта предварительная продажа билетов.
Справки по телефонам - -  44-35-91, 44-29 04. 44- 

35 84.

Коллектив Средней,шнтгкого филиалн ВНИИ |>«гте11иеводгтв11 
имени И. И. Вавнловн вырнжарт искреннее гоЯолеановннис 
ннучному сотруднику Л Халикулову пп поводу кончины его 
отца

ХАЛИНУЛОВА Ибрагима,

ТАШ КЕНТСКАЯ

ПРАВДА
АДРЕС РЕДАКЦИИ:

700000, Ташкент ГСП, 
ул. Ленинградская, 32

•  Привмнвя — |2-$з-69. С«кр«тариат — аз- 05-22, Э2-57-М. ф  ОТДЕЛЫ: партийной жизни — 13412-92, 32-15-51; пропаганды — 32-54-70; промышлониости, транспорта и саязн — 33-54-10, 

12-16-44; капитального строиталъстаа — 32-56-05; сельского ю зя й а и  — 33-02-92, 32-54-61; советского строитольстм — 32-50-57;' науки и учебных заведений — 32-56-43; литературы и 

искусстве -  32-57-45; информации -  33-54-10, 32-53-52; писем трудящихся и массовой работы -  33-12-83, 32-55-50; прием объявленйй -  33-11-42. #

Ордена Трудового Красного ЗнаМеии ткпография Издательства ЦК Компартии Узбекистана, г. Ташкент Индекс 64673. Заказ 3228. Подписная цена — 6 коп. Роэиичная Цена — в коп. 1 ^ Ц 4  5 В 7 Ц У  Ш II 12


